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ХАРАКТЕР СТРАДЫ 
ПРЕОДОЛЕНИЕ

ТРУДНЫ Е ГЕКТАРЫ
Не радует сентябрь хоро

шей погодой. Подошло вре
мя уборкн урожая, а на по
лях слякоть, грязь, нуднЬ1й 
моросящий дождь, и  в та
кую ненастную погоду сту
дентам и сотрудникам 
ТИАСУРа нрншлось начи
нать работу по уборке кар
тофеля на полях совхоза 
«Томь».

Три дня с небольшими пе
рерывами лил дождь. Люди 
устали от такой работы, про 
себя, а иногда и вслух про
клинали «небесную канцеля

рию», но картошка, хотя и 
медленно, с полей убира
лась. А  тут неожиданно вы
глянуло солнце, настроение 
у людей моментально под
нялось.

Хорошо поработали третье
курсники факультетов си
стем управления н радио
технического. В группах 
ФСУ в основном девушки, 
им нелегко носить двухве
дерные корзины с картош
кой. На помощь девушкам 
приходят третьекуртинкн ра
диотехнического фшультета.

В их группах, наоборот, в 
основном парни.

Так они и работают, под- 
бадртвая друг друга шут
кой, веселым розыгрышем, 
помогая уставшим товари
щам, прекрасно понимая, что 
в данный момент в их ру
ках судьба ^ ж а я

ЧУРСИН.

Н А СНИМКАХ: спорится 
работа у Татьяны Нестеро
вой и Андрея Баринова; 
встают за студентами мешки 
с картофелем.

Используем каждый погожий час

В р о д е  бы 
цель и ясна...

у крупнейшего промышленного района 

областного центра —  Кировского —  ко 

вторнику были самые низкие результаты 

на оказании помощи в уборке картофеля.

Что делается, чтобы спасти урожай? С таким воп1ю- 
сом наш корреспондент обратился к секретарям партий

ных комитетов.

И. 3- Велымандер, пер
вый секретарь Зырянского 
райкома КПСС:

—Труженики района, как 
говорится, в полной боевой 
готовности. Используем 
каждый погожий час. В по
недельник, несмотря на то, 
что то и дело начинался 
дождь, удалось намолотить 
2.600 тонн зерна с площади 
900 гектаров. Сегодня идет 
обложной дождь. Мы убеди, 
лись, что на машинах' наш 
хлеб не вывезти, поэтому 
используем ,для этой цели 
гусеничные тракторы.

Все зерносушилки рабо- 
тают круглосуточна, посту
пает зерно на районный хле
боприемный пункт. Подняли 
все население района на 
уборку корнеплодов вруч
ную. Валки, которые ранее 
были скошены и проросли, 
пускаем на корма.

Аппарат рсйкома, естест
венно, в коллективах вме
сте с секретарями партий-

ных организаций. Пресс- 
центр организует ежеднев- 
ные передачи по радио.

На сегодня обмолочено 65 
процентов площадей. В тече
ние десяти дней думаем 
убрать остальное.

И. Ф. Григорьев, первый / 
секретарь Чаинского райко
ма КПСС;

— Принимаем все меры. 
Коллективу совхоза «Чаин- 
ский», у которого наиболь
шее количество необмоло- 
ченного хлеба (450 гекта
ров из 1.073 районных), 
пришли на помощь механи
заторы совхоза имени 60- 
летия Союза ССР с шестью 
зерноуборочными комбайна
ми, Направлены дополни, 
тельные механизмы в ОПХ 
«Таежное».

В понедельник убрали 
115 гектаров. Валков у нас 
нет, комбайны работают на
прямую. Вся беда в том, 
что к полям, где остался 
хлеб, можно пробраться

только на тракторе. Но все- 
таки в течение пяти дней 
закончим уборку.

В. Э. Юдыцкнй, секре
тарь Колпашевского горко
ма партии;

— По уборке зерновых 
проблем не видим. Скошено 
и обмолочено 80 процентов 
площадей. Сложности с 
уборкой картофеля. Но 
с понедельника в совхозе 
«Тогурский» (здесь у нас ос- 
новная картофельная план
тация) в две смены трудят
ся школьники и учащиеся 
училищ. Привлекаем сюда 
технику из других хозяйств. 
На затаривании картофеля 
в мешки, на выгрузке и 
погрузке его работамг бримБ- 
ды с промышленных пред
приятий. Дней за 7— 8 за
кончим уборку.

Работники горкома се
годня в самых горячих точ
ках. Решают весь комплекс 
проблем, связанных с орга
низацией и обслуживанием 
всех, кто трудится в поле. 
Ор1:анизовано трехразовое 
горячее питание. Механиза
торов обслуживают авто
лавки.

от МАЛА ДО ВЕЛИКА...
С бою нынче дается зем

ледельцам каждая тонна 
зерна, каждая тонна карто
феля и овощей. И все-таки 
дело движется, хотя и мед
ленно, но вперед. В поне
дельник по области было 
намолочено около 12 Тысяч 
тонн зерна, во вторник — 
около 3 тысяч... Мало? Да̂  
мало. Но в сегодняшних 
условиях важно не останав
ливаться, иначе можно мно
гое потерять.

Ближе других к завер
шению страды Чаинский
район. У чаинцев вообще 
страда нынче идет более 
споро: и уборка зерновых,
и вспашка зяби. Например, 
уже управился с жатвой
совхоз имени 60-летия Со
юза ССР, где зерновые 
предстояло убрать более 
чем на 5.000 гектарах. В 
этом же. районе завершили 
уборку еще совхозы «Бун- 
дюрский», . «Усть-Бакчар-

ский», имени Тельмана, 
«Северный».

Пожалуй, самое тяжелое 
положение создалось в при- 
чулымских районах — 
Первомайском, Зырянском, 
Тегульдетском, а также в 
Томском. Но и здесь не 
опускают рук. Вот какие 
сообщения пришли с этих 
полей.

Первомайюкое. За втор
ник зерновые убраны на 220 
гектарах, намолочено около 
500 тонн зерна. Можно ска
зать, под дождем .вели 
уборку комбайнеры колхо
зов «Маяк», «Заря», «Пер
вое мая». Но в валках ле
жит овес почти на двух ты
сячах гектаров... Что с ним 
делают?

— Проросшие валки, — 
сообщает заведующий сель- 
хозотделом райкома партии 
А. И. Селезнев, — начали 
перерабатывать на витамин, 
ную муку. Уже три дня так

депают в со в ш ^  « Первомай
ский». Правда, и это дается 
непросто. Массу к АВМ , 
сначала пбдвозят на тракто
ре «К-700* (другая техника 
по размокшим полям не 
идет), а потом ее погрузчи
ком подают к бункеру.

Тегульдет. — Вчера я 
был в Покровском Яре, — 
рассказывает первый се
кретарь ' райкома партия 
вГ А, Красов. — Шел 
дождь, но чуть проглянуло 
солнце — и комбайны 
включились в работу. На
молотили 24 бункера зер
на. Да, счет — на бункеры...

Сегодня в поле все ра
ботники райцентра, вклю
чая и райком, и райиспол. 
ком. Убираем корнеплоды. 
Они выросли неплохие — 
по 350 центнеров с гектара. 
И хотя почти полное бездо
рожье, машины тонут на 
полях, урожай стараемся 

убрать без потерь.

Совхоз «Тахтамышев-
ский». Здесь сосредоточие 
людей ведущих инд.устри- 
альных предприятий района
— посланцы заводов радио
технического, электролампо
вого, электротехнического, 
режущих инструментов,
авиапредприятия... Один пе
речень уже говорит о по
тенциальной мощи, на кото
рую может рассчитывать 
совхоз.

Вторник. 17-00. Опера. 
тиВное совещание руково
дителей заводских коллек
тивов, работающих в поле 
на уборке картофеля. Про
водят директор , совхоза 
и представитель райкома 
партии. Вопрос — ответ, 
вопрос — ответ. Предельно 
четко, конкретно, деловито. 
В результате в считанные 
минуты вырисовывается яс
ная картина положения дел.

Можно бы только радо
ваться таким взаимоотноше
ниям, но не дает покоя раз
говор, состоявшийся перед 
началом совещания с ди- 
ректором совхоза В. Т .. 
Моспановым и секретарем 
партийной организации хо
зяйства О. А. Шаниным.

— Кто же из заводчан 
работает лучше? Кому надо 
подтянуться?

— В такую погоду рабо
тают! Только спасибо надо 
говорить горожанам за по
мощь!

— Вопрос не в выиски
вании объекта для критики. 
Добрых слов помощники 
действительно заслуживают. 
Но речь идет о спасения 
урожая. И здесь, как гово
рится, все рюзервы хорюши. 
В том числе и те, что таит 
в себе соревнование, дух 
состязательности.

— У нас есть одна цель
— все убрать. А кто кон
кретно, какой завод — . в 
данном случае неважно. Да 
и йевозможно чисто техни
чески: мы не можем закре
пить поля за определенны
ми коллективами. Выдалась 
хоть на несколько часов по
года — запускаем самоход
ные картофелеуборочные 
комбайны, завязли они — 
перебрасываем людей туда,

где можно вести уборку за 
картофелекопалками.

Что касается маневриро
вания, то специалисты, ко
нечно же, лучше знают, ка
кую избрать тактику. Но 
поразила этакая «аморфная 
заинтересованность» со сто
роны заводчан.

В целом район действи
тельно в считанные дни 
удалось поднять на село. 
На полях в эти дни можно 
было увидеть и директора 
завода, и руководителя пар. 
тийной организации пред, 
приятия, и первого секрета- 
ря райкома КПСС. Динами
ка последних дней в оказа
нии помощи говорит сама 
за себя: в воскресенье на 
картофельных полях «Тах- 
тамышевсщхго» работало 
около 200 посланцев Ки
ровского, в понедельник — 
порядка 600, во вторник — 
более 800.

И больше, как считают 
специалисты совхоза, не 
требуется. Однако расплыв
чатость цели (что значит 
«убрать полностью», когда 
вот-вот может случиться, 
что и убирать станет невоз
можно?), думается, не спо
собствует мобилизации за
водчан. Ссылки на «техни
ческую невозможность» 
учета сделанного каждым 
коллективом звучат, увы, 
неубедительно. Ведь когда 
на том же совещании воз
ник этот вопрос, последова
ли , и предложения: напри
мер, можно вести учет в пе
ресчете на среднюю урожай- 
ность.

Почему отказались От 
практики: сделал коллектив 
задание — занимайся свои
ми заводскими проблемами? 
(А их, этих проблем, — пре
достаточно!). Другое дело, 
что эти задания в сегод
няшних условиях должны 
быть предельно напряжен
ными (по конечному ре
зультату, а не в выставле
нии людей!). Но они дол
жны быть. Ударная работа 
должна быть видна! И не 
столько для того, чтобы 
кто-то не спрятался за спи- 
ну соседа. А для того, что
бы ускорить дело.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

.Социальной важности!

СТРОЯТ для СЕБЯ
Почему есть надобность 

сдавать объект в срок? На
пример, детский сад (тут, 
собственно, роли не играет, 
какой именно объект взять, 
просто весь наш дальней
ший разговор как раз о нем. 
О саде). Для того, наверное, 
чтобы, вовремя покончив с 
одним делом, дружно взять
ся за другое. И для того, 
чтобы неработающие мама
ши, смело сдав своих детей 
на попечение воспитателей 
в новый замечательный сад, 
наконец сами бы вышли на 
работу. И потому, что хо
зяйство у нас все-таки пла
новое (социалистическое — 
вообще и строительное — 
в частности).

И для гордости, если хо
тите. Строительной.

Это все вещи известные. 
Непонятно, как все же быть 
с садиком? С тем самым, ко
торый возводят для себя 
подразделения Главтомск- 
строя в районе спичфабри- 
ки «Сибирь».

Мы всегда были пристра
стны к строителям^ В этом 
нет ничего удивительного — 
их работа на виду, а потреб
ность в социальных объек
тах (школы, детсады, клу
бы) весьма высока. Прист
растность эта, как прави
ло. выражается в критике. 
Вспомним универсам, шко
лы и прочее. Но это все 
объекты для других, дляне- 
строителей. Можем ли мы 
сбрасывать со счетов этот 
момент? Думается, нет. Ес
ли реально смотреть на ве
щи, для себя строители мо
гут соорудить объект быст-

Наша анкета

рее и лучше.
— Ага, — скажете, — 

значит, для других можно 
и похуже и помедленнее?

Нет, нельзя. До у строи
тельства своя специфика, и 
гораздо легче работать, ког
да все под рукой. Когда за
казчик — строитель, под
рядчик —- коллега. Вместе- 
то оно сподручней.

Так как же все-таки быть 
с садиком, в котором буДут 
воспитываться дети работни
ков Главтомскстроя? Заказ
чик — завод ЖБК-100, ген
подрядчик — СУ-13 «Тбмск- 
жилстроя», субподрядчики— 
«Сибсантехмонтаж», « Спец-
строймеханизация». С сен
тября в возведении объек
та участвуют завод КПД, 
аппарат главка, учебный 
комбинат Главтомскстроя. К 
слову, о сроках — сдавать
ся детсад со всем благоуст
ройством должен к 1' октяб- 
ря. Сегодня этот срок не 
просто ставится под сомне
ние—он невозможен. Возь
мем штукатурные работы. 
Выполнено, может, чуть 
больше 30 процентов, а бла
гоустройство вообще за го
рами. В июле и августе вы
полнение— «ноль». Что ме- 
шалб? Мешали, оказывает
ся, школы. Уж школы-то к 
1 сентября надо было — 
край — сдать. И сдали. А 
садик завалили. О себе, 
мол, потом. Себя мы уж как- 
нибудь обеспечим, главное 
— для других. Вот какие 
мы альтруисты.

Хорошо, пришел сентябрь. 
Где же на объекте «Сиб- 
промвентиляция»? Не появ

лялась. Где добровольный 
помощник— трест «Томск- 
промстрой»? Не видечи? 
Нет. От «Сибсантехмонта- 
жа» всего четыре человека.

В четверг и пятницу на 
прошлой неделе штукатур
ные работы совсем не ве
лись. Думаете, раствора ке 
было? Был. Просто чепуха 
какая-то: к растворной стан
ции невозможно подъехать. 
Грязь. В понедельник не 
пришел моторист. И опять 
отделочники сидели без де
ла.

На прошлой же неделе в 
главке состоялось серьезное 
совещание, на котором зсех 
руководителей призывали 
повернуться лицом к соци
альным объектам. В поне
дельник от треста «Томск- 
промстрой», которому пору
чено оштукатурить часть по
мещения, — никого.

— На планерках никого 
из вышестоящих руководи
телей не бывает, — сообщи
ла представитель заказчика 
Мария Андреевна Денк. — 
Есть потребность и в мате
риалах. Не поставляет ке
рамзит и трубы УПТК 
«Томскжилстроя».

Так что мнение о том, что 
строители для себя могут 
строить быстрее, разруши
лось окончательно. Да и что 
значит — для себя? Это же 
закон: чем мощнее социаль
ная база — тем больше объ
емы. Если вы умеете стро
ить хорошо для себя, такой 
же работы будут от вас тре
бовать и другие. Так обсто
ит дело.

С. ВОЛОДАРОВ.

Только откровенно
—  такое условие ставила «Народная 
стройка», когда публиковала свою ашю- 
ту. Сегодня мы знакомим читателей с 
первыми ответами.

Напомним; в анкете предлагалось оце. 
нить метод народной стройки в нашей 
области. Помочь найти наиболее эффен- 
тнвные ф орм ы , отказаться от отжившего. 
Рассказать о методе с точки зрения его 
участника.

Первые ответы мы уже получили, и до. 
статочио интересные. Начиная с сегод. 
няшиего выпуска, мы будем их нублнко- 
вать.

Надо сразу сказать о важном обстоя, 
тельстве. Значительная часть анкет —  
анонимна. Такой подход нас не' устраива. 
ет, поэтому объявляем: как )бы ни были 
интересны такие письма, на газетной по
лосе они не появятся. В лучшем случае 
высказанные предложения найдут место в 
итоговой публикации.

Сегодня мы повторяем вопросы я пред

лагаем тем, кто еще не взялся за перо, по 
кому есть что сказать, принять участие в 
обсуждения.

1. Ваше личное отношение к методу 
народной стройки?

2. Какие формы народной стройки 
вы считаете наиболее прогрессивными?

3. Всегда ли соблюдается принцип лнч- 
ной 1заннтересованности? И как, на ваш 
взгляд, можно заинтересовать участников 
строительства?

4. ^Пришлось ли вам столкнуться с не
гативными сторонами этого метода?

5. Если бы у вас был выбор, какой бы 
объект вы предпочли (жилой дом, мага- 
ЗИН, школу, детский сад и так далее)?

6. Сколько дней, на ваш взгляд, Дол. 
жен отработать на стройке каждый ювшч?

7. Что 1лучше: поработать на стройке 
один день всем отделом (бригадой, груп
пой) иля в течение месяца посылать одно
го-двух человек?

8. О чем мы забыли вас спросить?
Публикуем первые ответы.

Не на века?
1. Отношение к методу 

народной стройки поло
жительное, но только в том 
случае, если воспринимать 
этот метод как временную 
меру.

Волей-неволей участвую в 
строительстве более десяти 
лет.

2. Считаю целесообраз
ным участие горожане стро
ительстве жилья. Помогает 
строить тот, кто получает 
жилье, ему с удовольствием 
помогут товарищи. Почему? 
Личная заинтересованность 
дает большой эффект.

3. А  сегодня личная за
интересованность, как пра
вило, не соблюдается. Гонят 
народ по указке сверху.

4. Негативные стороны 
проявляются в необдуман
ной организации работ. Меж-' 
вузовский дом на площади 
Южной — яркий пример то
го, как можно навредить 
делу. Сотрудникам, не имею
щим нужной строительной 
квалификации, навязали 
сдать объект под «ключ». 
Многие подразделения вы
нуждены были «сбрасы
ваться» или искать, как 
правило, незаконные средст
ва. чтобы нанять квалифи
цированных рабочих. Не яс
но, куда ушли деньги, поло
женные на зарплату. Выход 
вижу только в формирова
нии бригад по (интересам: 
из тех, кто получает жилье, 
и тех, кто хочет заработать 
дополнительно.

5. Если мне нужна квар
тира — жилой дом. Если 
нужен детский сад — сад. 
Остальное? Должны же что- 
то делать кадровые строи
тели!

6. Минимально возмож-
НО€

7. Отработать день (зара
нее спланированный) всем 
подразделением.

8 . Когда же это кончит
ся?

■удивляет отношение к ме
тоду народной стройки, 
как к панацее от всех бед. 
Вместо создания стройинду
стрии. предприятий с пере
довой технологией, мы пы
таемся насадить методы ти
па «делай сам». Я с удо
вольствием поработал бы на 
строительстве предприятия 
стройиндустрии, так как в 
этом случае буду знать, что 
с вводом его в эксплуатацию 
я смогу спокойно занимать
ся своим делом.

Уповая на народную 
стройку, руководители не 
думают о перспективах. В 
«народные» у нас перево
дятся многие отрасли: аг-
ропром — народное дело, 
благоустройство — народ
ное, овощные базы — на
родное... Не слишком ли 
много?

В. КЕЦКАЛО,
старший научный сотртд- 

ник ТПИ.

Я — за жилье
* 1. Народная стройка —
исключительно малопроиз
водительное (как всякий 
дилетантизм), но пока необ
ходимое дело. Надо стре
миться развивать не на
родную стройку, а строй
индустрию.

2. Прогрессивна только 
одна ^ р м а  — строительст
во жилья, так как только в 
этом случае велика зените, 
ресованность.

3. Конечно, нет.
4. Негативная сторона — 

то, что методом народной 
стройки начинают соору

жать не только жилье, но и 
производственные (причем 
плановые!) объекты. Напри- 
мер, корпуса республикан
ского инженерно-техниче
ского центра и Института 
физики прочности материа
лов в Академгородке. Дру
гая негативная сторона; при 
этом допускаются наруше
ния трудового законода
тельства и квалифицирован
ные специалисты (даже
кандидаты наук) переводят
ся на стройку на огромные 
сроки, В нашей лаборатории 
некоторые уЖе отработали 
на стройке по три месяца, а 
сейчас еще сельскохозяйст
венные работы.

5. Любое из названного, 
но не корпус завода.

6 . Каждый томич, равно 
как и житель любого дру
гого города, должен отрабо
тать на стройке и для сель, 
ского хозяйства не более 
месяца в году, иначе его 
основная работа будет де- 
зортанизованг5. Исключение 
— те, кто добровольно 
ушел в комсомольско-моло
дежный отряд на 2— 3 года 
строить себ^ жилье (как в 
Академгородке).

7. Лучше работать всем 
отделом, но не на день (не 
делю, месяц), а на данный 
объем работ. Сделали — 
ушли.

В. ПОПОВ, 
научный сотрудник, 
кандидат фнзико-мате. 

матических наук.

От редакции: Мы пока
воздержимся от коммента
рия писем, Это еще впере
ди. Пока мы ждем ваших 
писем, ждем в редакции 
«анонимных авторов». Раз
говор более чем серьезный, 
и торопливость оценок и 
выводов делу только повре
дит.

ВНИМАНИЕ; «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
Читатели — работники областной прокуратуры

Во вторник, 29 сентября, 
с 18 до 20 часов состоится 
«прямая линия», \посвящен. 
ная вопросам охраны право
порядка и соблюдения со
циалистической законности.

Просим читателей зара
нее высказывать свои мне
ния, задавать вопросы в 
письмах, адресуясь к ра
ботникам прокуратуры или 
в редакцию областной raise- 
ты «Красное знамя».

Задать вопросы по «пря
мой линии» и высказать 
предложения и пожелания 
вы сможете;
* заместителю црбкурора 
области ГАЛИНЕ АНДРЕ. 
ЕВНЕ НИКИТЧЕНКО по
телефону 2-38-67;

начальнику отдела общего
надзора ЮРИЮ F -------
ЛАЕВИЧУ Ш ИХОВУ и

за исполнением законов о 
Несовершеннолетних ВЕРБ 
НИКОЛАЕВНЕ МОРОЗО- 
в о й  по тел€(|юну 2-22-47;

начальнику . следственного 
управления ЮРИЮ ВА. 
ЛЕНТИНОВИЧУ ПОПЫ- 
РИНУ и начальнику отдела 
по надзору за следствием и

старшему помощнику про
курора области по надзору

« ю  нико> дознанием в органах МВД 
-------------------------  ДМИТРИЕ
ВИЧУ БУШ МАНОВУ
ВЛАДИМИРУ 
ВИЧУ БУШМ
телефону 2-24.56.

по
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СТРОИТСЯ НЕФТЕХИМ

I f Завтра“ отменяется
Исправлять положение дел |на нетвертом пусковом ком

плексе нефтехимического комбината надо сегодня. «Об этом 
говорили участники собрания партийно-хозяйственного ак
тива.

10 миллионов рублей. В такой сумме 
измеряется сегодня отставание строителей- 
от графика. Среднемесячные темпы освое
ния объемов в этом году даже ниже про
шлогодних. План восьми месяцев выпол
нен всего на 96 процентов.

Не хочется повторяться. Положение дел 
на стройке подробно освещалось в нашей 
газете. Поэтому давайте просто послуша
ем, о чем говорили участники собрания.

Первое слово предоставили Герою со
циалистического труда начальнику управ
ления «Химстрой» Петру Георгиевичу 
Пронягииу. и  не только учитывая заслуги. 
Не только ПОТОМУ, что Петр Георгиевич 

руководит генподрядной организацией. 
Судьба стройки— в ^ к ах  «Химстроя». И от 
того, как поведет себя сейчас генподряд
чик, какие уроки вынесет из критической 
ситуации, как наладит работу, зависит 
своевременный пуск новых производств.

— Мы уже не первый раз собираемся, 
чтобы обсудить ход строительства, — на
чал Петр Георгиевич.— Слышали мы и 
неплохие выступления, и обязательства, но 
положение не меняется.- За восемь меся
цев освоен 21 миллион рублей- при плане 
22,5 миллиона р;^лей. А  что касается 
партнеров, дело -рбстоит тан: генподрядчик 
собственными силами выполнил план на 
107 процентов, наш внутренний субпод
рядчик — на 98 процентов, а организации 
Министерства мортажных и специализиро
ванных строительных работ — на 66 про
центов.

А ведь все, что мы успеем выполнить 
в этом-году, перейдет в будущий. В год 
пуска.

На площадке нет организованного 
строительного производства. Одни и те же 
недостатки повторяются вновь и вновь. 
Вот данные последнего оперативного сове
щания по строительству производства поли
этилена высокого давления. Из 114 пунктов 
выполнено 66. Из них генеральным подряд
чиком— 26 из 28, трестом «Проммехано- 
монтаж»— 2 из 6, управлением «Сибтех- 
монтаж» — 4 из 12, заказчиком — 12 из 
36..

Потеряли свою движущую роль советы 
бригадиров, так как руководители не счи
тают нужным появляться на собраниях ра
бочих организаторов. Плохо действует 
штаб стройкц. Слабо решает оперативные 
вопросы, для решения которых он и соз
дан. Например, несколько раз подряд 
штаб записывал поручение заказчику: 
укомплектовать подъемный кран. И вот 
после очередной записи заместитель ге
нерального директора ТНХК И. А, Пер- 
минов заявляет, что так и не может на
звать точный срок комплектации крана.

А работать на конечный результат дол
жны все участники строительства. В оди
ночку дела не поправишь.

От заказчика выступил генеральный 
директор объединения Г. П. Хандорин:

— На наших складах скопилась боль
шая часть оборудования, которое должны 
смонтировать на четвертом пусковом. Не
достающее будет поставлено в первом 
квартале. Но то, что уже в наших руках, 
надо пускать в дело. Ведь на сегодня мы 
выдали й^онтажникам около трех тысяч 
технологических линий. Смонтировано 
лишь около ста. Нас справедливо упрека
ют в том, что оборудование плохо хранит
ся, но еще хуже оно хранится на строй
площадке!

Серьезный вопрос— набор кадров. Нам 
разрешили набрать 30 инженерно-техниче
ских работников на новое производство — 
набрано тридцать. Разрешили набрать 400 
рабочих — есть пока шестьдесят.

Завод не будет пущен, если мы его не 
обеспечим кадрами. А строительство жи
лья для комбината ведется плохо. План 
не выполняется. ' Так же плохо ведется 
проектирование. Из 149 тысяч рублей — 
наш лимит на проектирование — институ
том «Томскгражданпроект» освоено лишь 
55 тысяч рублей.

А. Г. Шумский, управляющий трестом 
«Проммеханомонтаж»:

— Нас уже чуть ли не пугают стои
мостью имеющегося оборудования. А мы 
все оборудование готовы получить и смон
тировать на fex объектах, где есть для 
нас фронт работ. На монтаже печей пиро
лиза не хватает сотен единиц нестандарт
ного оборудования. И неизвестны сроки 
поставки. ■ А значит, нельзя и составить 
графики работ. ■ Я предлагаю создать на 
стройке инициативную техническую груп
пу, которая будет решать в течение суток 
любой вопрос. Ведь время для нас дороже 
всего! Его в порядке помощи из Москвы

не привезут, а вводить сложные произ
водства надо в будущем году.

В. А . Еремнн, начальник производст
венно-распорядительного управления орга
низациями Минмонтажспецстроя:

— Нам никак нельзя забывать печаль
ный опыт строительства мощностей хими
ческого производства в Сумгаите, когда 
объемы были выполнены, а самого произ
водства не было. И работа «Химстроя»— 
это вал в миниатюре. Объемы генподряд
чик берет плановые, а вот фронт работ 
для монтажников пока недостаточный. 
Есть вопросы и к заказчику. Сколько раз 
просили руководство комбината помочь 
нам с кислородом. Дошли даже до гене
рального директора. Нефтехим снабжает 
кислородом / чуть ли не всю область, а 
своим монтажникам помочь не может. Мы 
прислали сантехмонтажников с Алтая, а 
они простаивают: нет кислорода.

Н. Д. Крючков, секретарь партийной 
организации комсомольско-молодежного 
СМУ-11:

— Я хочу оказать об ответственности. 
На каж’дом активе мы сльнпим клятвы, 
что положение изменится, что руководите
ли решат тот или иной вопрос. Усльшшм и 
сегодня. Да не клятвы нам нужны, а дело. 
Сегодня в этом зале практически нет рабо
чих, одни ИТР. А  почему? Да потому, что 
рабочие уже не верят обещаниям, надое
ло! И за невыполнение своих клятв нико
го не накажут. Кстати, а почему не о^ а - 
родовано постановление предыдущего ак
тива? Почему не оказано, что не выполне
но, не дано слово тем, кто этого не сде
лал. По-моему, любое собрание надо начи
нать именно ,с этого.

Нербходимый комментарий. Мы не ста
ли знакомить читателя со всеми выступле
ниями. Надо только добавить, что собрание 
актива проходило довольно бурно, с непо- 
средственным участием зала. Ведь необ
ходимость перелома в строительстве на
зрела давно, и поиск решения начался не 
сегодня. Но наивно было бы полагать, что 
одно заседание, пусть даже такое ответст
венное, сможет коренным образом изме
нить дела. Будем считать его очередным 
шагом в сторону перелома, который пока 
не наступил.

На собрании во многих выступлениях 
прошла мысль о том, что пора менять 
стиль работы штабу стройки. В том виде, 
в котором он существует сейчас, штаб не 
дает особого эффекта. Может быть, есть 
смысл принять предложение заместителя 
генерального директора Н. А. Перминош 
и сосредоточить работу штаба на главных 
направлениях? А заседать каждый день 
только в нерабочее время.

Сложный вопрос — строительство жи
лья. Домостроительному комбинату надо 
усилить работы на домах ТНХК. Но руко
водителям Нефтехима следует учесть вы
ступление начальника ДСК А. М. Брян
ского. Послушав других ораторов, Алексей 
Михайлович просто удивился: он думал, 
что усилия укса ТНХК сосредоточены на 
строительстве заводов и поэтому так пло
хо поставлена работа по комплектации 
жилых домов. Оказьшается, и на основной 
площадке дела обстоят не лучше. А с не
разворотливым заказчиком строителю ра
ботать ох как трудно.

Успевать же надо и там, и там. Не бу
дет жилья — не будет специалистов. Не 
будет специалистов — не будет и самого 
пуска новых производств. Ведь сегодня на 
ЭП-300 из четырех начальников цехов в 
наличии — один, на ПЭВД из трех — 
один. Из 52 работающих на ЭП-300 
только девять человек имеют опыт работы 
на подобных производствах.

Очень важный вопрос поднял Н. Д. 
Крючков. Степень ответственности руково- 
дителей-)комм|унистов на стройке разная. 
В «Химстрое» и «Проммеханомонтаже» 
некоторые руководители уже получили пар
тийные взыскания, хотя в этих организаци
ях дело поставлено несравненно лучше. А 
может быть, именно поэтому?

И, наконец, о главном. Об отсутствую
щем единстве в решении одной задачи — 
пуске новых производств. Мы намеренно 
познакомили вас с выступлениями, чтобы 
наглядно показать, как растет снежиый 
ком взаимных претензий вместо слажен
ной работы всех участников строительства. 
Как научились многие руководители пря
таться за недостатки своих партнеров. Так 
Нефтехим не построишь. Нужен деловой 
подход.

В собрании партийно-хозяйствеиного 
актива принял участие и выступил секре
тарь обкома КПСС А. А. Поморов.

С. БЛЛАШЕВ.

« А л л е я  м и л о с е р д и я »
— так назвалн участницы областного конкурса заведующих фельдшерско-акушерс* 

ними пунктами аллею елочек, .посаженных имн возле областной клинической больни
цы в Томске.

в  областной клинической 
больнице на профессиональ
ный конкурс собрались за
ведующие фельдшерско-аку
шерскими пунктами обла
сти. Их было 14 — победи
телей районных конкурсов 
из самых отдаленных угол
ков.

Фельдшер. От его зна
ний, опыта, интуиции, ре
шительности, сердечности 
зависит здоровье, а часто и 
жизнь человека. Заболел 
человек в отдаленном по
селке, и первым ему на 
помощь придет фельдшер.

Много среди них комму
нистов с активной жизнен
ной позицией, депутатов 
местных Советов, председа- 
телей женсоветов, организа

торов медицинских круж
ков, клубов «Хозяюшка», 
активных участников худо
жественной самодеятельно
сти. На конкурсе было.по
казано несколько номеров. 
С частушками на местные 
темы выступила В. П. Глу
хова из поселка Рассвет 
Томского района. Когда у 
И. А. Георгиу из села Во
лодина Кривошеинского 
района спросили. что она 
считает главным в семей
ном воспитании, Ирина Ан
дреевна ответила: «Пример 
родителей». Продолжая эту 
мысль, можно сказать, что 
в большинстве своем сами 
фельдшеры и их семьи яв
ляются примером здорового 
образа жизни...

Конкурс проходил по 
обычной схеме. Участницы 
брали два билета. В одном— 
два вопроса по диагнЬзу за
болеваний и тактике фельд
шера при их лечении, по са
нитарной и организационной 
работе, по охране материн
ства и акушерству. Не вы
звали затруднений привыч
ные практические работы. 
Жюри, составленное из ве
дущих специалистов обл- 
здравотдела, присудило 
первое место Т. Н. Шенде- 
ровской, заведующей Ур- 
тамским фельдшерско-аку
шерским пунктом Кожевни- 
ковского района. На втором 
месте — Э. И. Старкова 
(Асиновский район), на тре

тьем — Н. И. Филиппова 
(Лебединский фельдшерско- 
акушерский пункт Шегар- 
ского района). Призеры на
граждены туристическими 
путевками, грамотами и кни
гами по лекарственным 
средствам. Грамоты и книги 
получили остальные участ
ницы: Г. А. Великанова
(Чаинский район), Н. И. 
Петрова и Г. Г. Позднякова 
(Тегульдетский район), 
Н. А. Скобенина (Александ
ровский район), В. Н. Собо
лева (Верхнекетский район), 
В. П. Глухова (Томский 
район), Т. М. Кухленкова 
(Молчановский район), Е. В. 
Новикова (Зырянский рай
он), И. А. Георгиу (Криво-

Товарищ о товарище-
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н есо м н ен н о , даст  немалый эк он ом и ч еск и й  эф ф ек т
Недавно, получая доку

менты из Госкомитета СССР 
по поводу своего люка 
для колодцев. главный 
конструктор о|тдела тепло
вых сетей Томского отделе
ния» института «Атомтепло- 
электропроект» О. А. Иво- 
нин с явным удовлетворени
ем заметил:

— Ну вот это настоя
щая перестройка. Быст
рее рассматриваются за
явки. Смелее принимаются 
решения...

Опытному изобретателю 
было приятно и то, что этот 
сигнал из Москвы совпал с 
его пятидесятилетием..,

Изобретение нашего зем
ляка может кому-либо по
казаться незначительным: 
люки, колодцы... Между 
тем каждый, проходя по 
городу, вероятно, обращал 
внимание на массивные чу
гунные крышки на люках 
коммуникационных колод
цев. Нередко они бывают 
открытыми, создавая опас
ность для пешеходов и 
транспорта. Не раз писало 
о «черных дырах» и «Крас
ное знамя».

Ивонину удалось со
здать принципиально новый 
люк для колодцев. Сделать 
его безопасным для людей. 
Попробуйте-ка открыть мас

сивную чугунную крышку вру
чную!.. Одному человеку по
рой это сделать не под силу. 
Не зря у пожарных для это
го в машинах специальные

крючки, А коммунальщики 
нередко применяют для от
крывания «подручные» сред
ства. И не меньше труда ну- 
жнц затратить, чтобы по
ставить крышку на место...

Ивонинский люк состоит 
из Корпуса, поворотной 
крышки из двух секций, 
ручки, запорного устройст
ва и рычага с противовесом. 
Секцию крышки люка от
крывают спецключом. Она 
свободно поворачивается на 
оси, вставленной в пазы кор
пуса люка. За1крепленная за 
рычаг лестница своим весом 
преодолевает вес крышки 
люка: ее вес подобран так, 
что для подъема крышки 
люка требуется миним!аль- 
ное усилие  ̂ Внутренняя 
поверхность крышки люка, 
выкрашенная в красный 
цвет, оказавшись на виду, 
сигнализирует о том, что он 
открыт. Если в колодце че
ловек, то крьипка под весом 
лестницы и человека авто
матически открывается, по
зволяя, если надо, быстро 
выскочить из подземного 
сооружения. Впрочем, до
вольно подробное описание 
уже было опубликовано и в 
«Красном знамени».

Внедрение этого предло
жения, несомненно, даст ог
ромный экономический эф
фект. Ведь в 44 рай
онных энергетических уп
равлениях только на тепло
трассах ежегодно заменяет
ся до пяти тысяч(!) люков 
из-за поломок и потери кры
шек. А  если приплюсовать

сюда водопроводные, кана
лизационные сети, то циф
ра получится еще вну
шительнее.

Выпускник ТИСИ Олег 
Ивонин работает в
ТомТЭПе почти три десяти
летия. Многим обязан Олег 
Алексеевич своим первым 
наставникам — инженерам 
И. К. Хахалкину, Ю. Н. Во
робьеву. В. А. Кашину. Их 
знания и опыт помогли 
сложиться его инженерному 
'видению. Первое изобрете
ние О. А. Ивонина — «Вер
тикальный переход надзем
ного трубопровода» — да
тировано 1972 годом. Оно 
давало такой экономический 
эффект, что «Атомтепло- 
электропроект» экспони
ровал его на ВДНХ и по
лучил три бронзовые ме
дали! Затем была предложе
на «Катковая опора наклон
ного трубопровода»,

— Эту опору еще назы
вают опорой с пониженным 
коэффициентом трения, — 
вспоминает Ивонин. — В 
Томске тогда форсировали 
строительство пятой и седь
мой тепломагистралей от 
пиковой резервной котель
ной до Каштака. Строите
лям поставили трубы диа
метром 1.000 мм вместо 
900. А опоры были уже 
сделаны под проект. Ни 
средств, ни времени для 
усиления конструкций не 
было. Монтаж трубопрово
дов шел уже полным хо
дом. Новые районы ждали 
тепло. В этой острой ситуа

ции и , родилось изобрете
ние. Новые жилые массивы 
получили вовремя тепло и 
горячую воду.

В аналогичных условиях 
родилась и «Эстакада». В 
отделе теплбвых сётей про
рабатывались переходы тру-'  
бопроводов магистральных 
тепловых сетей через овраг 
у завода «Сибкабель» и че
рез Щетинкин лог в Кеме
рове. Обычная методика 
требовала ставить ойоры 
через каждые шесть — де
вять метров. Это большой 
расход металла, да и наде
жность у таких опор слабо
вата... Ивонин предложил 
оригинальное решение: ис
пользовать в качестве про
летного строения предвари
тельно напряженные тяги 
из высокопрочных элемен
тов типа каната или арма
турной проволоки. Сооруже
ние такой эстакады обходит
ся во много раз дешевле. И 
делается она быстрее.

Наиболее значительной 
технической новинкой то
мича, защищенной тремя 
свидетельствами, стал «Ви- 
сячий трубопроводный пе
реход».

Много лет я работаю ря
дом с конструктором Иво- 
ниным. Как настоящий ком
мунист, он всегда и сегодня 
— на передовых рубежах 
ускорения и перестройки.

Л. КЛЕПЦОВ, 
главный специалист тех

отдела «Атомтеплоэлек- 
тропроекта», наш нешт.

корр.

шеинский район) и Н. Н. 
Раотегаева (Асиновский 
район). На выставке были 
представлены рунодельные 
работы участниц и альбомы- 
передвижки по пропаганде 
медицинских знаний.

В память о первом кон
курсе участницы посадили 
елочки на аллее, которую 
назвали «Аллеей милосер
дия».

* * *
НА СНИМКАХ: наложе

ние шины при. переломе; 
Посадка «Аллен милосер
дия»; победитель конкурса 
Т. Н. Шендеровская.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

С О С ТО Я Л С Я
П ЛЕН УМ

Состоялся пленум Верх- 
некетского райкома КПСС, 
рассмотревший организа
ционный вопрос. Пленум 
избрал вторым секретарем 
и членом бюро райкома 
КПСС Еременко Александ
ра Михайловича, слушате
ля Новосибирской высшей 
партийной школы, ранее 
работавшего инструктором 
Томского обкома КПСС.

По следам 
наших

выступлений

ссП рофанация»

Критическая коррес
понденция под таким за
головком («Красное зна
мя», 1 июля) о неудов
летворительном строи
тельстве жилья в ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко обсуж
дена на совместном со
вещании администрации, 
общ!ественных организа
ций ОПХ и объединения 
«Томскоблремстройбыт»'. 
Фактам срыва сроков 
окончания строительства 
домов дана принципиаль
ная оценка. За плохую 
работу и низкое качест
во главному инженеру 
объединения В. М. При- 
ходченко объявлено взы
скание, прорабу Н. Г, 
Зимницкому — выговор. 
Составлены и утвержде
ны' ведомости недоделок 
по каждому дому, график 
их устранения. Сдача до
мов в эксплуатацию пла
нируется до 20 декабря 
1987 года.

Б. СТЕПАНОВ, 
начальник областного 
управления бытового 
обслуживания населе

ния.

Победу большевиков и 
провозглашение Республики 
Советов дворянин Гаврило
вич встретил ,с приливом 
почти звериной ненависти. 
Куда девались его интелли- 
гентск!ие разглагольство
вания о свободе, равенстве, 
о любви к России и ее на
роду. Он с зубовным скре- 
ифтом прокиинал тот день, 
к|ьгда вступил на .дуть по
литической борьбы с само
державием, ругал себя за 
то. что якшался с различ
ными болтунами, вступил

в меньшевистскую органи
зацию. Разве можно давать 
свободу этому грубому 
зверью—рабочим и кресть
янам?

И он ринулся в бой. К 
кому пойти на службу? 
Хоть к черту, дьяволу! По 
душе ему пришелся Кол
чак. Когда армии Колчака 
подходили уже к Волге, 
Альберт Гаврилович с куч
кой своих единомышленни
ков перешел линию фронта 
и явился в колчаковский 
штаб. Там, было, засомнева

лись: не красный ли пере
бежчик, не большевистский 
ли посланник? Но даже по 
виду можно было заклю
чить, что спесивый барин 
готов на все, чтобы заду
шить революцию. Он актив
но включился в работу, 
формировал «добровольчес
кие» батальоны для колча
ковской армии. Он создает 
два батальона— Ижевский и 
Боткинский и лично коман
дует ими.

Когда были разгромлены 
колчаковские армии, Гав
рилович повел хитрую по
литику. Ему удалось дока
зать, что ижевцы и воткин- 
цы вместе с ним принима
ли участие в свержении 
власти Колчака в 'Томске. 
В результате ему с баталь
оном была гарантирована 
неприкосновенность. Но кол
чаковский прихвостень уже 
заранее получил задание: 
притаиться здесь, в притом-

ских лесах, сохранить по 
возможности больше ору
жия. Наиболее враждебно 
настроенных против Совет
ской власти офицеров и 
солдат Гаврилович перевел 
в «трудовую артель» по за
готовке дров в Калтайском 
бору. Осуществил задуман
ное он с помощью поручика 
Голубева, бывшего адъю
танта штаба Пепеляева.

При переходе Томского 
гарнизона на сторону Совет
ской власти генерал Пепеля
ев бежал из Томска, 
а Голубев сумел по
ступить на службу в Том
ский военкомат. Вот и объ
единились меньшевик !''ав- 
рилович и монархист Голу
бев — два заклятых врага 
Советской власти. Гаврило
вич, пользуясь своим слу
жебным положением упол
номоченного гублескома по 
заготовке дров, устраивал в 
«артель дровосеков» быв
ших офицеров, карателей и 
контрразведчиков, выдавал 
им документы. А  Голубев 
выискивал и подсылал в эту 
артель «кадры», всех скры
вающихся врагов народной 
власти (сюда стекались 
враждебно настроенные чи
новники, представители ду
ховенства). Силы накапли
вались довольно внушитель
ные. Заговорщики ждали 
сигнала, ждали подходяще
го момента для вооружен
ного восстания и захвата 
власти в Томске.

В ЧК поступали сигналы 
о появлении в Калтайском 
бору подозрительных лиц, 
но трудно было уловить не
обходимую ниточку, чтобы 
размотать вражеский клу
бок. Ключик'нашелся в дру
гом месте.

В Красноярске чекисты 
разоблачили и ликвидиро
вали белогвардейскую орга
низацию. Представитель 
Томской ЧК А. Д. Никифо
ров выехал туда, чтобы вы
яснить обстоятельства этого 
дела, узнать, нет ли связей 
красноярских з(аговорщиков 
с Томском. Прямых улик 
найти не удалось, но одна 
зацепка была довольно су
щественная. Некто Гервиц 
несколько раз ездила из 
Красноярска, в Томск, где 
жили ее мать и брат.

— Выяснить подробно, 
кто такая Гервиц. попро
сить красноярских чекистов 
сообщить нам о ее следую
щей поездке в Томск, — 
распорядился председатель 
Томской уездной ЧК М. Д. 
Берман.

СТРОКИ из БИОГРАФИИ. 
М. Д. Берман прибыл а Томск 
в октябре 1917 года после 
окончания Иркутского воен
ного училища. До этого на 
родине, е Эабайнелье, начал 
работу с молодежью, знако
мил ее с нелегальной литера
турой. Потом работал в раз
личных общественных орга
низациях. В Томске Матвей 
Берман сразу же включился

в революционную работу срв-
8и солдат к офицеров, вскоре 

ыл избран в полковой коми
тет. Посла Октябрьской рево
люции работал заместителем 
председателя военного отдела 
Томского губисполкоиа. В мае 
1918 года активно участвовал 
в подавлении вспыхнувшего в 
Томске белогвардейского вое? 
станил. Восставшим помогли 
белочехи. - Советская власть 
пала. Вместе с другими пар
тийно . советскими работни
ками Берман выехал из Том
ска. Затем он работал в орга
нах ЧК в Вятской, Екатерин
бургской губерниях, в городе 
Омске. Коллегией СибЧК в 
январе 1920 года был снова 
командирован в Томск. Шел 
ему тогда двадцать третий 
год.

Красноярская губЧК со
общила об очередном вые
зде Гервиц в Томск, указав 
номер поезда, вагон и при
меты путешественницы.

Первую беседу с ней вел 
Матвей Давыдович. Моло
дая, лет двадцати семи, жен
щина была очень перепу
гана тем, что ее задержали.

— Вы не волнуйтесь, вам 
ничего не угрожает, — ска
зал Берман.

— Зачем меня взяла ЧК? 
Мне муж рассказывал стра
шные вещи про советских 
чекистов.

— Вас не арестовали. 
Просто мы хотим кое-что 
выяснить.

— Что выяснить?
— Ну хотя бы вот что: 

зачем вы приехали в Томск?
— У меня здесь мама и 

больной брат... Мама при
слала телеграмму, что брат

умер. Как же мне не при
ехать?

— Еще раз прошу, успо
койтесь. Расскажите подроб
нее о своей жизни. Поду
майте, соберитесь с мысля
ми, а я пока вас оставлю 
одну.

Когда Берман вернулся, 
Гервиц спокойно и подроб
но рассказала о своей жиз
ни, которая, несмотря на 
молодость, была уже осно
вательно закручена. Роди
лась и воспитывалась в бо
гатой дворянской семье в 
Петербурге. После револю
ции с матерью переехала в 
Пермь. Там вышла замуж 
за командира Красной Ар
мии, работала машинисткой 
в штабе 3-й армии. При
шли белые, муж ушел вме
сте с отступающей Красной 
Армией. Она с матерью ос
талась в Перми. Поступи
ла на работу в военный 
контроль (разведслужба) 
штурмовой бригады колча
ковской армии. Вышла вто
рично замуж за офицера 
контрразведки этой брига
ды Чинаева. При отступле
нии колчаковских войск 
прибыла вместе с Чинаевым 
в Томск, сюда же приехали 
и мать с братом. А  потом с 
мужем пришлось бежать в 
Красноярск. Гервиц подроб
но охарактеризовала многих 
офицеров, с которыми была 
знакома по работе в штабе 
штурмовой бригады.

— Кто из названных ва

ми офицеров живет в Том-; 
ске? -

Гервиц стушевалась, сно
ва заволновалась.

— Кого-нибудь же вам 
приходилось встречать, на
верное? — спросил Берман.

— Мама меня предупре
ждала, чтобы я была осто
рожна с Гавриловичем, — 
после длительного молчания 
призналась Гервиц.

— А кто такой Гаврило
вич и почему ваша мама 
предостерегала об опасно
сти?

— Когда я служила в 
контроле (у колчаковцев), 
то слышала разговор меж
ду двумя офицерами.

— О чем разговор? О 
Гавриловиче?

— Да. Они говорили, что 
Гавриловича надо аресто-

'  вать и отправить в штаб 
Пепеляева. У них было по
дозрение, что Гаврилович не
надежный, непонятно, с ка
кой целью он перешел фронт 
и попал в колчаковскую ар
мию. Я передала этот раз
говор Чинаеву. Он поручил
ся за Гавриловича, дескать, 
он не шпион, а вот авантю
рист бесподобный, ненави
дит Советскую власть, и 
Гавриловича не арестовали.

— А в Томске уже после 
разгрома колчаковцев вы 
встречались с Гаврилови
чем? Ведь в Томск вы при
езжали несколько раз, на
вещали маму.

— Встречалась два ра
за...
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СИМПОЗИУМ 
по ОХРАНЕ 
ПРИРОДЫ

Головной совет межвузов- '  
ской региональной научно- 
технической программы 
«Природокомплекс», -Том
ский госуниверситет и об
ластной совет Всероссий
ского общества охраны при
роды провели симпозиум по 
вопросам природоохранных 
мероприятий на реке Томь. 
Представители пятнадцати 
учебных, научных, проект
ных и производственных орг 
ганизаций городов ТоМска, 
Новосибирска, Колпашева 
обсуждали свои задачи, вы
текающие из постановления 
Совета Министров РСФСР 
о проведении природоохран
ных мероприятий и вотета- 
новлении экологического 
равновесия на реке Томь в 
районе г. Томска и обеспе
чении Томской области не
рудными строительИыми 
материалами.

На симпозиуме избран со
став координационного со
вета для разработки и ру
ководства программой науч
ных исследований по воп ^ . 
сам охраны и рационального 
природопользования в бас
сейне реки Томь.

Участники симпозиума 
обратились к Томскому обл
исполкому с предложением 
создать единый денежный 
фонд от поступления ком
пенсационных средств за 
любые ф о р м ы  нару
шения э к о л о г и ч е с к о -  
го состояния в области 
для его планомерного ис
пользования на конкретные 
нриродовосстановите л ь н Ы е 
работы непосредственно в 
Томской области. Часть 
компенсационных средств 
рекомендо,вано использовать 
для строительства спускных 
прудов в крупных организа
циях, имеющих или созда
ющих подсобные рыбоводные 
хозяйства. Признано необ
ходимым проектирование и 
строительство в Томской об
ласти полносистемного кар
пового хозяйства и крупного 
карпового питомника.

Участники симпозиума 
обратились в Томский обл
исполком с просьбой под
держать предложение о со
здании республиканского 
Обь-Томского национального 
парка в границах между 
Обью и Томью и до грани
цы с Новосибирской обла
стью, площадью около 300 
тысяч гектаров, с включени
ем в него рыбохозяйствен
ного заказника в районе 
важнейших нерестилищ 
осетровых и сиговых рыб 
на Оби в пределах Кожев- 
никовского и Шегарского 
районов (правобережье и 
весь русловой участок Оби 
на 914—966-м километрах).

Учитывая огромную важ
ность Оби в районе поселка 
Кулманы для воспроизвод
ства полупроходных и цен
ных туводных рыб всего Об
ского бассейна рекомендова
но институту «Союзгипроне- 
руд» при разработке проек
та освоения Кулманского 
песчано-гравийного место
рождения предусмотреть его 
отработку в изолированном 
водоеме, исключающую вы
возку добываемого гравия 
на этом участке речным 
транспортом.

Участники симпозиума оз
накомились с работой рыбо- 
водного цеха ТНХК и рыбо- 
водной базой подсобного хо
зяйства Самусьской РЭБ 
флота.

А. ГУНДРИЗЕР.

НЗ ГОРОДА ПРИЕХАЛ ШОФЕР
в

•••

Огромный отряд томских 
автомобилистов трудится 
на сельских нивах. Перед 
началом уборочной между 
городскими автопредприяти
ями и совхозами были за
ключены договоры. В этих до
говорах записано, что руко
водители совхозов, принима
ющих водителей, обязаны 
создать все условия для их 
нормальной работы и жизни.

К сожалению, дело не 
везде обстоит так. В совхозе 
«Восход» (директор П. И. 
Карлюков) работают води-, 
тели из Стрежевого и авто
колонны № 1235. В их об
щежитии нет ни радио, ни̂  
газет. Водители жалуются на 
плохое питание. В столовой 
грязно. Много мух, да и по
вара работают в халатах, 
мягко говоря,.яе йе]рв6й све
жести. Вечером сТОловая от
крыта только ДО 20 касов. 
Если не успел, приходится 
оставаться голодкым... А  как 
организована работа водите
лей? Силосную массу раз
гружают лишь До 19, часов, 
да и то кое̂ -Нак. ВоДНтели 
бортовых машин не Могут 
сделать ДНейного плана, а 
комбайны простаикаЮт из- 
за недостатка машин.

Такую же картину можно 
увидеть и в Воронове Ко- 
жевниковского района. На 
Вороновском хлебоприемном 
предприятии трудятся 20 
водителей из автоколонны 
№ 1235 на «цеятроньгоозе» 
зерна с совхозных токов. 
Режим работы водителей по- ■ 
лучается практически круг
лосуточным, а столовая ра

ботает по обычному распи
санию. У шоферов-томичей— 
большая вероятность остать
ся голодными. Правда, сто
ловая хлебоприемного пред
приятия работает и ночью, 
но там водителей почему-то 
не кормят. Еще больше во
дителей возмущает, что под 
разгрузкой приходится сто
ять на ХПП в среднем по 
пять— семь часов, а в това
рно-транспортных накладных 
весовщик неизменно ста
вит... 10—15 минут. Стран
ные шутки со временем! 
Подъемники на ХПП не при
способлены для. большегруз
ных автомобилей с прицепа
ми, их приходится отцеплять 
при каждой разгрузке, И по 
сей день нет обещанных ад
министрацией рабочих на 
отгрузке, Вот и приходится 
водителям в одиночку уп
равляться с прицепами, хотя 
это явное нарушение.

Между тем водители в 
один голос заявили, что этот 
же объем работ при ликви
дации простоев они вполне 
могли бы выполнить и поло
виной того транспорта, ко
торый сейчас привлечен на 
«центровывоз».

Аналогичные претензии 
по организации, быта води
телей можно предъявить ди
ректорам совхозов «Аван
гард» (Щербатов В. Е.), 
«Заветы Ленина» (Степанюк 
А. А.), «Кривощеинский» 
(Мельник М. Ф.) и предсе
дателям колхозов «50 лет 
Октября» (Травников А. Ф.), 
«Гигант» (Лещеня В. И.), им.

Свердлова (Попов Н. С.), им. 
Фрунзе (Швайко А. К.).

Есть и другие тревожные 
факты. В совхозе «Восход» 
Кожевниковского района в 
общежитии устроили пьянку 
комбайнер А. Пшеничный и 
водитель В. Зюзин, оба при
влеченные на уборку из 
треста «Проммеханомонтаж». 
Из колхоза им. Кадинина 
Зырянского района для убор
ки картофеля были отпуще
ны в Томск на выходные 
дни водители автобазы 
«Томскнефтегазге о л о г и я». 
Присматривать за техникой 
и общежитием остался води
тель А. Мочагин. Он не на
шел ничего лучшего, как 
уединиться в общежитии с 
банкой браги, В колхозе 
«Рассвет» Шегарского рай
она в общежитии водителей 
автоколонны М» 1974 была 
обнкружена полная фляга 
браги. Правда, водители 
Н. Ерохин, В. Гераценко, 
И. Седун, М. Рещенко, хо
зяева комнаты, в которой 
находилась брага, отказа
лись признать ее своей...

Хотелось бы, чтобы поча
ще навещали руководители 
п{зедприятий своих послан
цев. Только так можно пос
тавить надежный заслон 
пьянству, навести строгий 
контроль за эффективнос
тью использования транс
порта и дисциплиной води
телей.

Ведь от этого во многом 
зависит судьба урожая.

Е. ТАТАРИНОВ.
Передвижной пост
«Пресс-автоклуба».

Внимание: новое

ОТ они. ми
галки Ше- 
валдина! — 

воскликнул старший инже
нер ГАИ А. Фадеев, когда 
мы подъезжали к переходу 
неподалеку от одной из 
школ. Работают красави
цы.

За несколько десятков 
метров до обычного свето
фора ярко мигали желтым 
светом фонари...

— Эти мигалки, которые 
сконструировал и изготовил 
инженер Шевалдин с това
рищами, заранее привлека
ют внимание водителя к 
опасному месту^ мобилизу
ют его бдительность.

Действительно, машины 
замедляли ход задолго до 
перехода.

Обычно мы обращаем 
свое, прямо скажем, не очень 
доброжелательное внимание 
на различные дорожные 
знаки и указатели, когда 
они что-нибудь нам запре
щают: или перебежать ули
цу в самом, по нашему 
мнению, удобном месте, или 
вы за рулем, повернуть ма
шину туда, куда вам обяза
тельно хочется. У нас и 
мысли не возникает, сколь
ко человеческих жизней сбе
регли эти подмигивающие 
глаза светофоров, эти оде
тые в сверкающий синий 
пластик дорожные указате
ли, имеющие для автомоби
листов силу закоиа. И уж, 
конечно, у нас не возникает 
вопроса, кто же делает эти 
знаки, как будто досадные, 
а на самом деле оберегаю
щие нас.

— Это все делаем мы,— 
сообщил Вениамин Василь
евич Щавинский, замести
тель начальника СМЭУ 
1(стр01ительно - монтажного 
эксплуатационного участ
ка управления внутренних 
дел).

СМЭУ занимает половч- 
ну первого этажа в одном

ПЬЯНЫЙ

из зданий 5АИ на Ирк-уг- 
ском тракте. Здесь тесно, 
даже в тех помещениях, где 
стоят станки; токарный, 
сверлильный, фрезерный... В 
одной из соседних комнат 
вспыхивают всполохи элек
тросварки. В другой стоит 
терпкий запах свежей кра-

Козлова, в чью обязанность 
входит содержание и ремонт 
знаков, или, как профессио
нально говорят в Госавто- 
инспекции, средств регули
рования уличного движения. 
А таких работ каждый день
— непочатый край.

— То кто-нибудь от из
бытка сил сдвинет с места 
или повалит дорожный ука
затель, — говорит инструк
тор ГАИ Юрий Смоляков.
— то перегорит лампочка в 
одном из «глаз» светофо
ра...

— Кстати сказать, — за
мечает В. В. Щавинский,— 
при своем электроламповом 
заводе мы никак не можем

Кто делает 
нам знаки?

-Рспо|»таж

ски: вся работа участка
концентрируется здесь.

— Конечно, нам необхо
димо расшириться, .мо
жет быть, даже построить 
специальное здание, — го
ворит Вениамин Васильевич. 
— Есть даже готовый про
ект. Но средства должен 
дать город. А  горисполком 
пока их найти не может...

Тем не менее в комнатах 
участка кипит напряженная 
производственная жизнь. 
Мастер Павел Петрович Зи
новьев дирижирует немного
численными токарями, свар- 
ш(иками, фрез|еровщиками 
и другими рабочими. Все 
они мастера своего дела. 
Здесь рождаются все зна
ки — от светофоров до обо
значений поворота. И те 
мигалки Шевалдина, о ко
торых рассказывалось вна
чале, тоже сделаны на этих 
тесных площадях. Все это 
делается руками худож
ника участка Анатолия Яку
пова, механика Владимира 
Мартынова, бригады Сергея

добиться производства дол
говечных светофорных ламп. 
Даже привезли издалека 
образец. Но нет, встрети
лись якобы непреодолимые 
технические трудности...

Так и приходится строи
тельно - монтажной служ
бе участка во главе с ма
стером Николаем Ковале
вым ехать то к одному, то 
к другому перекрестку, 
чтобы заменить «ослепшую» 
лампу. Да и строит все ка
питальные сооружения на 
переходах тоже его брига
да.

Разделы работ, которы
ми занимается СМЭУ, очень 
разные. Взять хотя бы раз- 
метку дорог; осевые и пун
ктирные линии, которые 
прекрасно ориентируют на 
дороге опытных и аккурат
ных водителей. Участок 
располагает разметочными 
машинами, но они не
совершенны. И умельцам 
участка пришлось изменять 
конструкцию растворного 
узла, вводить другие нов.ше- 
ства.

— Кстати, — спрашивает 
начальник участка Д. Б. 
Краснов, — вы знаете о 
существовании у нас служ
бы АСУ?

— По-моему, это только 
начало...

Можно считать и так. Но 
приборы нашей службы 
АСУ фиксируют движение 
в пятнадцати точках обла
стного центра.

— А особые рамки, за
ложенные в полотно доро
ги, — добавляет руководи
тель службы АСУ участка 
Владимир Асташов, — по
могают подсчитьшать на 
ЭВМ число автомобилей, 
проходящих через четыре 
перекрестка.

АСУ ГАИ — это, безу
словно, особая тема, к кото
рой «Пресс-автоклуб» еще 
вернется. А  сейчас хочется 
добавить, что светофоры 
СМЭУ горят в Колпашеве, 
Асине, Стрежевом, многих 
других райцентрах. Их на
чали устанавливать даже в 
Кедровом... Бдительно не
сут свою службу дорожньШ 
знаки на многочисленных 
сельских трассах области. 
Когда мы подъезжали к 
пешеходному переходу на 
улип|е Интернационалистов 
(«Опасное место, — сказа
ли мне,—с одной стороны— 
магазин, с другой — шко
ла»), мы увидели переки
нутую через дорогу метал
лическую арку со светофо
ром, горел он и перед вхо
дом в школьное здание. И 
Фадеев показал только что 
пришедшее в ГАИ письмо, 
в котором от имени роди
тельского комитета школы 
В. Мананков благодарил 
работников участка за опе
ративно установленные к 
началу учебного года свето
форы.

Горел красный свет. Че
рез переход спокойно шли 
женщины с сумками. Бежа
ли, держась за руки, ребя
тишки.

— Порядок! — удовлет
воренно сказали работники 
ГАИ.

Основания для удовлетво
ренности у них были; эти 
знаки были поставлены по 
просьбе родителей за два 
дня перед началом нового 
учебного года.

Б. БЕРЕЖКОВ.

У ВАС ЕСТЬ «МОСКВИЧ »  З А  РУЛЕМ
Впервые за много лет 

сервисная книжка «Москви
ча-2140» претерпела суще
ственные изменения. При
чиной ее кардинального об
новления стал новый отрас
левой стандарт на сервис
ные книжки. В обновленной 
сервисной книжке На первое 
место поставлены конгроль- 
но-оомотровые работы с ис
пользованием современнЬхх 
контрольных экспресс-диаг- 
ностических средств, кото
рые позволяют дать объек
тивную оценку техническо
му состоянию всех важней
ших узлов автомобиля и, 
кроме того, указать контро
леру места неисправностей, 
как уже имеющихся, так и 
еще только намечающихся.

Профилактическая про
верка состояния узлов пред
полагает выполнение в даль
нейшем заправочных, регу
лировочных или ремонтных 
работ. Естественно, делать 
их станут только при ре
альной необходимости и за 
отдельную плату. Но вла
дельцы Машин, наконец, пе
рестанут нести ничем не оп
равданные затраты на вы
полнение порой ненужных 
для автомобиля операций.

В связи с повышением 
требований к техническому 
состоянию автомобилей в 
новую сервисную книжку 
внесен ряд дополнений. Так, 
направление света фар бу
дет проверяться через каж
дые 30 тысяч километров 
пробега, а не только ргю по

сле обкатки, как это было 
раньше.

Через каждые 10 тысяч 
километров нужен обяза
тельный контроль исправно
сти стояночного и рабочих 
тормозов. Ужесточение тре
бований к токсичности от
работанных газов вызвало 
необходимость проверки со
держания оксида углерода 
на двух режимах работы 
двигателя. Необходима про
верка и всех элементов си
стемы экономайзера на кар
бюратор для снижения ток
сичности отработанных газов 
при торможении двигате
лем. Предусмотрены также 
продувка жиклеров и регу
лировка уровня бензина.

В целях предупреждения 
коррозии кузова в талоны 
включены работы по про
верке на станциях состояния 
антикоррозийных покрытий 
днища и колесных арок ку
зова, лицевых панелей и 
внутренних перегородок. 
Это позволит выявить очаги 
коррозии заранее.

Для машин инвалидов 
войны и труда введена про
верка ручного управления 
газом и сцеплением на спе
циально выпускаемой для 
них модификации «Москви
чей-2140».

В сервисной книжке по
явились и операции по оцен
ке шумности работы всех 
основных агрегатов автомо
биля и работоспособности 
каждого узла в отдельности.

Вторую часть сервисной

книжки составляют работы, 
направленные на поддержа
ние технически исправного 
состояния узлов. Это под
тяжка резьбовых соедине
ний, замена жидкостей и 
фильтров, некоторые сма
зочные и регулировочные 
работы. Следует запомнить, 
что теперь замена охлажда
ющей жидкости должна про
водиться через каждые 60 
тысяч километров пробега 
(но не реже одного раза в 
два года). Вдвое реже при
дется владельцу заменять 
масло в коробке передач и 
заднем мосту при использо
вании масла ТАД-17И.

С начала 1985 года до по
лутора лет увеличена про
должительность гарантийно
го. периода на автомобилях 
«Москвич-2140» е двигате
лем' 412Э. «М0СКВИЧ-Щ406» 
и новая переднеприводная 
модель АЗЛК-2141 имеют 
такой гарантийный период с 
самого начала производства, 
то есть, соответственно, с 
1979 и 1986 годов.

Во вводной части книжки 
более четко сформулирова- 
Вы положения о правах вла
дельца на проверку качест
ва выполненных работ и 
номплЦктности npHHHMaeM'fih 
го от станции автомобиля, а 
также на получение разъяс
нений по стоимости всех ви
дов услуг.

В. ВАРАНОВ, 
инженер-технолог про. 
изводственного управле
ния «Москвнчавтотех.

обслуживание».

Нетрезвый водитель 
А. А. Фролов, управляя 
автомобилем «ЗИЛ», при
надлежащим электроме
ханическому заводу, на 
улице Учебной выехал на 
полосу встречного дви
жения. Машина столкну
лась с «Жигулями», по
сле чего опрокинулась. 
Фролов был доставлен в 
больницу, однако из при
емного покоя он сбежал. 
Вот, пожалуй, коротко о 
случившемся.

Как возникла авария 
и можно ли было ее пре
дотвратить? Оказывав гея, 
уже не первый раз из 
транспортного цеха заво
да выезжают нетрезвые 
водители, пользуясь бес
контрольностью со сторо
ны администрации. Да и 
какого контроля можно 
ждать, если путевые ли
сты выписывают с вече
ра, а медицинский осмотр 
водителей проводится от 
случая к случаю...

В июле начальник 
транспортного цеха И. М. 
Филатов уЖе был оштра
фован н а '100 рублей за 
выпуск на линию водите
ля в нетрезвом состоя
нии. Но должных для се
бя выводов не сделал. 
На заводе борьба с пьян
ством ведется формально. 
Нынче в медицинском 
вытрезвителе уже побы
вало более сотни работ
ников.

В. Ш АФРАН, 
госавтоинспектор.

и 3 с  Е Р И И С  A M  О Д  ЕЛ О  К
Грузинская ССР. Где бы ни ост*^овнл- 

ся это» «ю м обял ь, его окружают любо
пытные тбилисцы, дотошно рассматрива
ют каждую деталь кузова, салон. Автор 
этой модели автсинобвля —  тбилисский 
экономист Анзор Элошвилн —  охотно де
лится своими секретами.

Увлечение конструированием пришло 
давно, в тот день, когда старенький 
«Москвич» можно было лишь использо
вать на запчасти. Вместе с сыновьями 
Давидом и Ираклием Анзор Элошвилн 
изучил чертежное дело, овладел электро
сваркой. После долгих поисков отец и 
сыновья создали свою собственную маши
ну— «Тбнлнси-86». Ее ходовая часть— от

«Жигулей» В АЗ-2101, а дизайн, с а л о н -  
все свое. Удобные кресла позволяют ез
дить без напряжения, налажены автома
тический нодъем и опускание стекол, есть 
люк в крыше, обеспечивающий приток 
свежего воздуха. Обтекаемая форма ма
шины отвечает требованиям современного 
автомобилестроения.

Автора с его машиной пригласили уча
ствовать в популярной передаче Централь
ного телевидения «Это вы можете».

НА СНИМКЕ; Анзор Элошвилн со сво
им автомобилем.

Фото И. Шламова.
(Фотохроника ТАСС).

— О чем между вами 
была речь? Вас просил о 
чем-нибудь Гаврилович?

— При второй встрече он 
сказал мне: «Вы должны 
мне помочь, Вы едете в 
Красноярск и можете нала
дить нам связь».

— Чинаеву вы об этом 
рассказали?

— Да. Он ужаснулся, что 
в Томске организацией ру
ководит Гаврилович. Чина- 
ев рассказал тогда мне о 
существовании в Краснояр
ске организации, в которую 
1входили видные офицеры 
штаба Пепеляева. Еще Чи- 
наев сказал; «Если Гаври
ловичу надо иметь с нами 
связь, то он сам может при
слать к нам человека, а мы 
к Н€му присылать не будем. 
С этим авантюристом запу
таешься».

— А вы не знаете место 
пребывания в Томске Гав
риловича?

— Нет. Встречались мы 
у моей мамы.

— Так... А как вы дума
ете, Гаврилович не пытал
ся завязать связи с Красно- 
ярско'м?

— Этого я не знаю. Но 
вот что я могу прояснить. 
Я снросила Чинаева; «Если 
из Томска захотят послать 
человека, то куда его дол
жны послать?». Это было 
за три дня до моего отъ
езда из Красноярска, а за 
день до отфезда Чннаев за

шел ко- мне на службу и дал 
мне записку. Вот она.

«Береговая улица, дом 
125, Высоцкому», — прочи
тал Берман.

— И больше ничего не 
сказал Чинаев? Какие-то ус
ловности, может быть, или 
пароль?

— Пароль назвал: «Где
находится Михайлыч».

— Ну что ж, спасибо, Та
мара Оскаровна, за откро
венный разговор. Вы нам 
оказали большую помощь. 
Можете идти домой, к ма
ме, хоронить брата. Сочув
ствую вашему горю...

В Красноярск срочно вы
ехали томские чекисты. По 
указанному Гервиц адресу 
в квартире Высоцкого была 
устроена засада. Вскоре ту
да прибыл представитель 
Гавриловича— солдат Том
ского артдивизиона Черно
баев. При допросе Черно
баев сообщил дополнитель
ные важные сведения. Об
наружение нелегальных ка
налов связи заговорщиков 
помогло чекистам внедрить
ся в штаб Гавриловича. 
Вскоре разведчики выясни
ли численный состав заго
ворщиков, структуру орга
низации, руководителей шта
ба и групп. В руках чеки
стов оказался план захвата 
Томска. Никому из глава
рей заговора не удалось 
скрыться. Все они были 
арестованы.

Л. ГГРОФИМОВ,
М. МАЛЬЦЕВ.

.З А  Р У Б Е Ж О М .

НОВОМУ К И Т А Ю -38  ЛЕТ
Прошедший со времени 

37-летней годовщины КНР 
год был богат событиями. В 
самом его начале произо
шли студенческие волнения, 
которые, правда, продолжа
лись очень недолго. В свя
зи с этими волнениями Ге
неральный секретарь ЦК 
КПК Ху Яобан ушел со 
своего поста, признав, что 
было допущено ослабление 
партийного руководства в 
идеологичеокой сфере.

Кое-кто за рубежом стал 
выражать беспокойство по 
поводу политической ста
бильности и инвестиционно
го климата в Китае. Одна
ко очень скоро там у е д а 
лись, что ни критика в 
идеологической области, ни 
уход с поста Ху Яобана ни
сколько не сказались на 
китайской политике расши
рения связей с внешний ми
ром и проведения реформы.

За первые пять месяцев 
нынешнего года в Китае ут
верждено 522 предприятия 
с участием зару^жирго ка
питала — на 16 процентов 
больше, чем за тот же пе
риод прошлого года. Коли
чество предприятий с уча
стием зарубежного капита

ла. созданных в Китае, на
чиная с 1979 года возросло 
ныне до 8.322. Общая сум
ма инвестиций в них соста
вила 8 миллиардов амери
канских долларов.

Главным содержанием 
экономической реформы в 
нынешнем году является 
внедрение на промышлен
ных предприятиях госсекто
ра контрактной системы на 
подрядных условиях. Пред
приятия по контракту бе
рут на себя задание по на
логам и отчислениям от при
были в пользу государсгва. 
Остающуюся часть прибыли 
предприятие имеет право 
использовать на нужды раз
вития производства, техни
ческую реконструкцию, улу
чшение благосостояния ра
бочих и выплату премиаль
ных. Все это в немалой 
степени придало динамизм 
деятельности предприятий.

Другим важным аспекгом 
реформы является пере- 
от^йка финансовой систе
мы. Были приняты меры 
по усилению роли Народно
го банка Китая, являюще
гося центральным банком, в 
деле всестороннего контро
ля в области финансов и

валюты. Банки и страхо
вые компании приобрели бо
лее широкие права в при
нятии решений.

, Помимо этих сдвигов, 
страну ожидает еще более 
глубокая и всесторонняя пе- 
Р|естр6йка, эат1«гивающая 
политическую структуру об
щества. Судя по прогнозам, 
на XIII Всекитайском съе
зде КПК, который состоится 
в октябре нынешнего года, 
будет выдвинут комплекс
ный проект политической 
реформы.

1 июля в китайских газе
тах была вновь опубликова
на речь Дэн Сяопина «Пе
рестройка руководящего со
става партии и государства» 
на расширенном заседании 
Политбюро ЦК КПК в ав
густе 1980 года. В ней Дэн 
Сяопин обрисовал направле
ние предстоящей перестрой
ки политической структуры. 
Вторичная публикация это
го ващного документа оз
начает, что время для этой 
сложной и грандиозной пе
рестройки назрело.

В своей речи китайский 
руководитель отметил, что 
цель перестройки партий
ного и правительственного

руководящего состава заклю
чается в том, чтобы повы
сить эффективность дея
тельности центрального и 
местных правительств, на
иболее полно выявить пре
имущества социалистическо
го строя и ускорить модер
низацию страны. А для это
го прежде всего нужно лик
видировать чрезмерную 
централизацию власти, по
кончить с практикой подме
ны правительства админи
стративных органов партий
ными, разграничить функ
ции партийных органов и 
правительственных ве
домств.

Как отмечал исполняющий 
обязанности Генерального 
секретаря ЦК КПК и премь
ер Госсовета КНР Чжао 
Цзыян, в центре политиче
ской реформы стоит вопрос 
расширения демократии. 
Еще в 1980 году Дэн Сяо
пин указывал: в Китае сле
дует в полной мере осуще
ствить народную демокра
тию, с тем, чтобы весь на
род мог на деле, через раз
нообразные действенные ка
налы, использовать свое 
право на управление госу
дарственными делами.

Прочный фундамент для 
политической гперестройкн 
заложил стабильный . рост 
народного хозяйства. По 
данным, опубликованным 
Государственным статисти
ческим управлением КНР, 
в первые шесть , месяцев на
циональный доход в сопоста
вимых ценах увеличился 
приблизительно на 10 про
центов по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года.

Пожалуй, единственным 
показателем роста, который 
не вызывает энтузиазма в 
Китае, является рост наро
донаселения. В этом году 
численность населения ми
ра достигла 5 миллиардов. 
Китай, как страна с наи
большим населением, осо
бенно остро ощущает свою 
ответственность за стабили
зацию роста мирового наро
донаселения. В 1986 году 
естественный прирост на
селения в Китае поднялся 
на 0,29 процента против 
1985 года; рождаемость со
ставила 20.8 человека на 
тысячу. Этот уровень был 
наивысшим с 1983 года.

Во внешнеполитической 
деятельности Китай продол

жает проводить независи
мую, мирную внешнюю по
литику, выступает в защиту 
международного мира.
Дальнейшее укрепление и 
развитие получили дружест
венные отношения и сотруд
ничество Китая со многими 
странами. Последним важ
ным событием в этом плане 
является июньская поездка 
исполняющего обязанности 
Генерального секретаря ЦК 
КПК и премьера Госсовета 
КНР Чжао Цзыяна в Поль
шу, ГДР, Чехословакию, 
Венгрию и Болгарию. Это 
был визит на самом высоком 
уровне за всю историю от
ношений КНР с восточно
европейскими странами за 
последние 20 с лишним- 
лет

Новому Китаю — 38 лет.
Он приближается к зрело
сти, он полон молодой энер
гии, несмотря на 50-веко
вую историю своей цивили
зации. Проводимая ныне ре
форма — отличное поле 
приложения этой энергии.

Сюк ЛЭИ,
китайский журналист. |

(Синьхуа — АПН). I
т т т  штлятт» 'шшшЛ
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Газета уже сообщала в 
двух информациях об 
отъезде и удачном за
вершении экспедиции 
томских альпинистов на 
пик Ленина. Спортсмены 
посвяпгили восхождение 
70-летик> Октябрьской ре
волюции и газеты «Крас
ное знамя». В экспеди
ции принял участие наш 
корреспондент. Гфедла- 

- гаем вниманию читате
лей его рассказ о вос
хождении.

1. ВСТУПЛЕНИЕ, 
из которого видно, что ав
тор никогда не занимался 
альпинизмом.

«Ох и холод здесь, на вы
соте, собачий, как у нас в 
Сибири. Ночь без сна, а 
ведь, помнится, бессонни
цей я никогда не страдал, 
И не нами это решено, ч1ю 
здесь, на высоте, все по- 
другому. Надо уснуть, в 
спальник, в пуховку посиль
нее закутаться. Сейчас глав
ное — уснуть... Не получа
ется! Засыпая, начинаешь 
по привычке дышать, как 
там, внизу, а кислорода с 
таким ритмом не хватает. 
Высота 6.500 — откуда ж 
он здесь, кислород? Как же 
завтра вершину брать? Нет 
сна, нет отдыха».

Он закрыл глаза и тут 
же проснулся. Откуда-то 
сверху, да, именно со сто
роны маршрута к вершине, 
раздавался скрип снега, он 
так скрипит только под но
гами человека. «Чертовщи
на какая-то. Ночью? С вер
шины? Один? Хотя старые 
высотники говорят, что на 
высоте галлюцинации — 
вполне закономерное явле
ние. Ладно, это слуховые, а 
зрительные? Выглядываем 

пала;тки. Ага, !воц о,Ц-.. 
триады «отче наш» и ног
тями за ухо!

— Дратвуйте, — загово
рила нечистая сила на ло
маном русском. Впрочем, 
уже не нечистая сила, а 
Володя. Чех Володя, сту
дент Пражского универси
тета, приехавший на Памир 
провести свои студенческие 
каникулы, Он жил не в 
МАЛе, как все иностранцы. 
(МАЛ — международный 
альпинистский лагерь под 
пиком Ленина). А  «пришвар
товался по прошлогоднему 
еще знакомству к томичам, 
поставил рядом свою палат
ку, делил с нами хлеб и 
разговоры. Результатом это

го стала дружба. Но суть 
не в этом, данной ситуации 
вообще не могло произойти: 
Володя начал восхождение 
позднее почти на сутки — 
так передали снизу по ра
ции, а теперь выходит...

— С вершины?
— Да, сходил.
—• Сходил нбчью, один.., 

Как же ты?.. Слушай, здо
рово.

— Акклиматизация — во, 
—- чех растопырил руки в 
стороны, показал, какая у 
него хорошая акклиматиза
ция. — Вот. и быстро по
шел. Топ-топ-топ.

— Топ-топ... Сейчас я те
бе чай заварю.

К высоте надо привык
нуть, уметь в этих услови
ях жить и работать. Назы- 
[зается это акклиматизаци
ей. Тут действительно Во
лодя был здорово натрени- 
рован: перед этой верши
ной сходил на пики Комму
низма и Корженевской. Он 
вообще был здоров, этот 
парень, хотя откуда? Не 
сажень в плечах. И ночью 
на семитысячник? Понятно, 
не Эверест, где наши со
вершали ночное восхожде
ние, И все-таки!

Он разжигал примус, дол
го кипятил воду,и странное 
действие оказывала на не
го немудреная работа; кон
чались боли в голове, пе
рестало трясти от холода, 
даже дышать стало легче. 
А когда рассвет розовым 
пятном упал на снег, он по
шел будить ребят. Идти на
до дальше, почему-то очень 
хотелось» идти,♦ ♦ *

Я никогда не был в го
рах, поэтому, получив за
дание редакции поехать 
с экспедицией томских аль
пинистов на Памир, ужас
но обрадовался. Памир— 
«крыша мира», альпинисты 
— какие-то особые, муже
ственные, красивые люди. 
Они не совсем разрушились, 
эти первые мои романтиче- 
cKiHte ощущения, вернее, они 
совсем не разрушились, 
просто оказалось ' правдой 
все то, что я раньше слы
шал в песнях Ю. Визбора 
и В. Высоцкого.

Начиная любое дело, ну
жно всегда помнить о цели, 
которой ты хочешь достигг 
нуть. Полагается также с 
той целью соразмерять свои 
силы, ибо нельзя объять 
необъятное. Видимо, так? 
История альпинизма, на

сколько автор сумел с ней 
познакомиться, имеет ряд 
выдающихся достижений в 
этой области спорта. Был, 
в конце концов, Эверест, 
так стоит ли посвящать 
страницы газеты восхожде
нию на пик Ленина?

Стоит по ряду причин. 
Для томского альпинизма 
это восхождение стало дей
ствительно большим собы
тием. Как-никак, а одиннад
цать человек побывало на 
одной из высочайших вер
шин Союза (7.134 м). Сто
ит потому, говорю это со 
всей определенностью, что 
альпинизм в области захи
рел. Один только факт: за 
последние 15 лет ни одного 
мастера спорта и почти ни 
одного выступления на со
юзных соревнованиях. И 
еще потому, что альпи
низм не только спорт, но 
и образ жизни. Жизни .зо- 
вершенно удивительной. 
Как сказал кто-то из нашей 
экспедиции, «дрянь в горах 
Не выживает».

. И главное — мы посвяти
ли восхождение 70-летию 
Октябрьской революции и 
газеты «Красное знамя». В 
типографии на металле из
готовили вымпел газеты — 
он уже на вершине. Второй 
экземпляр будет храниться 
в музее редакции.

Это оказалось невероятно 
трудным делом — органи
зовать экспедицию. Преж
де чем приступить непо
средственно к восхождению, 
пришлось преодолеть не
мало бюрократических гор, 
весьма лавиноопасных. Ви
димо, из-за того вся эта 
бюрократия, что альпинизм 
до сих пор один из немно
гих видов спорта, где чело
век на полном серьезе иг
рает в нрятки со смертью. 
Потому — неимоверное ко
личество бумаг, справок и 
тоскливой бухгалтерской пе
реписки. Честно говоря, эк- 
(спедицию орпаниз|Овывать 
боялись. Столько молодых! 
Из двадцати человек спор
тивного состава только чет
веро были на семи тысячах. 
Поэтому, и правда, порой 
ребятам казалось, что взя
лись они объять необъятное. 
Ах, как, черт возьми, это 
хочется сделать в молодо
сти! '

Объять? Да пожалуйста!
* * *

Здорово помогли в орга
низации восхождения спор
тивное общество «Буревест

ник» и лично, как это при
нято говорить официально, 
его председатель В. В. Ер
маков. * * *

«Ну как же тебе расска
зать, что такое гора? Гора 
— это небо, покрытое кам
нем и снегом». Да. песни 
песнями, а труднее все рас
сказать своими словами. 
Описывать же горы, как мне 
иногда кажется, вообще 
смысла не имеет. Это надо 
видеть.

«Высоты дают нам лишь 
то, что мы сами в них вкла
дываем. Альпинизм — ото 
средство выражения челове
ческих чувств», — так пи
шет в своей книге «Пять 
высочайших вершин СССР» 
В. И. Рацек, заслуженный 
мастер спорта по альпиниз
му, кандидат географичес
ких наук. А там, где дело 
касается человеческих 
чувств, найти верный ход 
и тон всегда трудно. Рань
ше казалось, что можно, 
как у Г, Мелвилла в «Моби 
Дике»; он обожествляет охо
ту на китов, отдельные гла
вы посвящает гарпуну, ки
товому фонтану, веревке. И 
вот эти обычные, в нашем 
представлении, вещи пода
ются как нечто совершенно 
уникальное. иногда даже 
казалось, что все деяния че
ловеческие сведутся, в ко
нечном итоге, к китобойно
му делу, Упаси меня бог 
критиковать Мелвилла. 
Классик!

А’ что? Взять и посвятить 
каждой детали альпинист
ского снаряжения уж если 
не главу, так хотя бы пару 
абзацев. «Ледоруб», «Кош- 
ки»... Но в горах я понял, 
что это ни к чему. Во-пер
вых, наше снаряжение ока
залось недостойным воспе
вания. Нынешним летом, 
шагая к пику Коммунизма 
в отечественных вибрамах, 
обморозила себе ноги груп
па казахских альпинистов. 
На всю нашу экспедицию 
была всего одна специаль
ная высотная палатка. Ос
тальные, так называемые 
«памирки», подойдут еще 
для туристических* походов, 
но никак не для условий 
Памира. Я имел возмож
ность сравнивать, однако и 
другие экспедиции, стояв
шие у подножия пика Ле
нина, выглядели не лучше.
. Выделялись только москви
чи да прибалты. Ну и ино- 
;странцы. По-моему, снаря
жение — это трагедия на
шего альпинизма. Плохая 
экипировка извинительна в 
любом другом виде спорта, 
но только не здесь. Стоит* 
ли объяснять почему? Ме
жду тем и при минимуме 
возможностей можно кое- 
чего добиться. Что на сей 
счет думает' облепорткоми- 
тет? Задать этот вопрос хо
телось всем комитетам и ве
домствам. Прямо оттуда, с 
гор.

Второе, что мешает под
ражать Мелвиллу, это то, 
что Рацек называет. сред
ством выражения человече
ских чувств, совсем дале
ких от патетики. Более спо
койных и очень чистых.

Из города Ош в АЛиа-Ату 
мне пришлось ехать на маши
не с группой казахских аль
пинистов, прошедших тур  от
бора в Гималаи. Один из них 
говорил про горы, которые 'в 
его рассказе были как совсем 
живое существо. «Гора не бу
дет ждать, когда ты соберешь. 
СИ ее покорить. Ей не до тво
их слабостей и болезней. Она 
всегда приготовит тебе то, че
го ты от нее никогда не ожи
дал». Вот, примерно, что за

помнилось. Когда а разгово- 
ре промелькнул Эверест, ч 
спросил у собеседника его 
имя.

—  Валерий.
Только посетовал на собст

венное Невежество: не дога-
5алея, что разговариваю с 

рищатым, участником знаме
нитого восхождения.

СПИСОК ЛИЦ (вот так, 
по-бюрократически), при- 
нявшнх участие в экспеди
ции. С одним только отсту
плением.

Томской экспедиции
предстояло повторить мар
шрут. который впервые со
вершили советские альпи
нисты в 34-м году. Из всех 
дорог на вершину он не са
мый легкий, хотя вообще 
легких восхождений на 7 
тысяч не бывает. Первых, 
взошедших на вершину, бы
ло трое, у нас спортивного 
!с|0|етава — двадцать' плюс 
старший тренер, врач и ав
тор этих строк. По своему 
социальному составу группа 
совершенно разнородная — 
рабочие, студенты, научные 
сотрудники, преподаватели. 
Я боюсь в дальнейшем 
рассказе не назвать всех, 
поэтому сразу все имена: 
Анатолий Шлехгг — началь
ник экспедиции, руководи
тель спасотряда Александр 
Саликов, инструктор На
талья Мякота, радист Игорь 
Мельников, врач Игорь Га- 
лактионов^ Володя Казаков, 
Олег Панфилов, Володя 
Хилько, Шамиль Викинеев, 
Александр Смуткин, Марат 
Кутдусов, Алексей Куни
цын, Александр Шнайдмил- 
лер, Александр Ковейяев, 
Дмитрий Панов, Леонид 
Куртуков, Людмйла Аф'дна- 
сьева, Галина Арепьева, 
Юлия Сапунова, Павел Чер
ных, Фуат Джелкибаев.

Руководил восхождением 
старший тренер Владимир 
Алексеевич Колодин из Ал
ма-Аты, Посмотрите ката
логи; в списке восходителей 
на пять высочайших вершин 
СССР он стоит пятым. 
Очень интересны^! человек; 
он не просто знает историю 
советского альпинизма — 
он сам участник этой исто* 
рии.

Я спрашивал у ребят, по
чему именно его попросили 
быть руководителем нашего 
отряда. Оказалось, не хва
тает в альпинизме тренеров 
и инструкторов, люди опыт 
ные-—на вес золота, а люди 
хорошие (по характеру и 
принципам) — тем паче.

— В 1983 году у меня в 
Т&лгаре (альпинистский ла
герь под Алма-Атой) оказа
лось отделение из Томска, 
— рассказал Колодин. — 
Понравились друг другу. С 
тех пор томичи стали соби
раться у меня 1В отряде. От
сюда и просьба участвовать 
в экспедиции.

...ЗЗ-й гоя. 9  Алма-Ате 
осень. А осенью горы там 
удивительной красоты. И в 
этих горах потерялся семи
летний мальчик. Он только что 
приехал с родителями в этот 
город. Увидел горы, удивился 
и... пошел и ним... Родители на
шли беспокойного мальчишку, 
но с горами Владимир Алек, 
сеевич, а это был он, никогда 
более не расставался. В 6б-м 
году стал мастером, в б1-м 
завоевал золотую медаль чем
пиона Союза восхождением на 
пин Сталина (пик Коммуниз
ма), 72-й год —  звание «СГнеЖ- 
ный барс», то есть покори
тель четырех семнтысячников 
Союза. «Барс —  редкое жи
вотное, /охраняется законом» 
—  висит у. него дома здоро
вый плакат с прекрасной фо
тографией хозяина гор. И я 
нашел едва уловимое сходство, 
да пусть никого не обидит 
это сравнение, с хозяином 
дома...

С. ЧЕРНОЯРОВ. 
(Продолжение следует).

ДЛ1 МУЗЕЯ В. В. КУЙБЫШЕВА
6 июня 1988 года ис

полняется 100 лет со дня 
рождения пламенного ре
волюционера, соратника 
В. И. Ленина Валериана 
Владимировича Куйбыше
ва.

Агитатор и пропагандист 
в Томске, организатор под
польных комитетов в Каин- 
ске и Петропавловске, 
председатель ВРК и Совета 
рабочих депутатов в Сама
ре, политкомиссар и член 
Реввоенсоветов ряда армий 
и фронта, секретарь ЦК 
партии, председатель ВСНХ 
и Госплана СССР... Дея- 
'тельность этой выдающей
ся личности вызывает ог

ромный интерес. С этим и 
связано решение открыть 
в городе Куйбышеве-на-Вол- 
ге (бывшей Самаре), где в 
ноябре 1917 года руково
дитель самарских большеви
ков провозгласил Советскую 
власть, музей Куйбышева. 
Сбором материала для му
зея занимаются студенчес
кие экспедиции города, ко
торые уже побывали в Мо
скве, Риге, Ташкенте.

Экспадиция Куйбышев
ского государственного пе
дагогического института до
велось заниматься изуче
нием сибирского периода 
жизни и деятельности Вале- 
р(иана Владимировича. В

/Томской ' губернии Куйбы
шев провел 7 лет. Это бы
ли годы учебы в универси
тете, ссылки и в то же вре
мя плодотворной революци
онной деятельности.

Работая над сбором ма
териала, мы встретились с 
замечательными людьми—со
трудниками музея В. В. 
Куйбышева в ТГУ, которые 
ведут кропотливую поиско
вую работу: неоценимую
помощь оказал совет вете
ранов города, познакомив с 
очевидцами тех давних со
бытий. Тепло нас принйли 
работники горкома и обкома 
комсомола.

Везде, куда бы мы ни

приходили, к нашему делу 
проявляли живейший инте
рес, стараясь хоть чем-то. 
помочь.

22 сентября наша экспе
диция закончила свою ра
боту в Томске, дальше наш 
маршрут проляжет через 
Красноярск и Иркутск. По
кидая Томск, считаем своим 
долгом сказать спасибо 
тем, кто принял в нашем 
поиске активное участие. 
Мы обращаемся с просьбой 
к томичам, имеющим сведе
ния о жизни и Деятельно
сти В. В. Куйбышева в 
Томске, помочь в создании 
музея. Пишите нам по ад
ресу; г. Куйбышев, ул. Л. 
Толстого, 47. КГПИ, ист
фак, кафедра истории СССР.

О. ЦЫБАНОГИНА. 
участница Куйбылцевсцой

научно - практической 
экспедиции.

ГгШТШЖИИРТЛ
COOEIUAFL

Сегодня — облачная по
года. с прояснениями, ме
стами небольшой кратковре
менный дождь, ветер юж
ный, 9 — 14 метров в се
кунду, температура 13— 18 
по северо-востоку 8— 13 
градусов тепла, в Томске без 
осадков, , 15— 17 градусов 
тепла.

25— 26 сентября — об
лачная погода с прояснени
ями, местами осадки, 26 
возможен мокрый снег, ве
тер западный, 9— 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 3— 8. на почве за
морозки до минус 5, днем

НЕУДОБСТВА-ВРЕМЕННЫЕ
в  связи с плохой погодрй и необходимостью в крат

чайшие сроки убрать урожай тысячи томичей ежедневно 
трудятся на полях области. Чтобы доставить горожан к 
месту работы, требуется более 200 автобусов. Поэтому 
временно на пассажирских маршрутах остается всего 
лишь 25— 30 автобусов. В основном организованы пере
возки жителей отдаленных микрорайонов, где нет дру
гих видов транспорта. Образованы укороченные мар
шруты;

№ 5: ост. «Южная»—п. Аникино; № 3:ул . Парковая— 
4-я поликлиника; № 6; п. Северный — 4 поликлиника; 
№ 12f п. Степановна-пл. Кирова; №№ 8, 9; ост. «Восточ- 
ная»—тролл. депо; № 2: Академгородок—ст. Товарная; 
№ 119: Томск-1— Аэропорт.

В отдельных случаях маршрут остается тем же, но 
увеличивается интервал:

№ 18— 50 минут.
№ 1 — 20 минут.
№ 116— 80 минут.
№ 120— 35 минут.

А  ПЕТУНИИ
начальник <отдела пассажирских перевозок объедине

ния «Томскавтотранс».

------- —,—  9— 14 градусов тепла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 25 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». в.35 — 

«Место встречи изменить нель
зя». 2-я и Зл серия. 10.50 — 
«Мир и молодежь». 11.20 — 
Я. Иванов. Концерт для фор
тепьяно с оркестром. 11.50 — 
Новости.

С 11.55 до 16,00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 —■ «Герои Ю. Яковлева— 
на экране». «Девочка, хочешь 
сниматься в кино?» 17.35 —
«Два дня из жизни художни
ка». Документальный теле
фильм. 18.15 — «Наука и 
жизнь». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Утверждая

на». Из истории советской пес 
ни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Репутация». Пре
мьера документального теле-
t ильма. 8.35. 9.35 — История.

й класс. 9.05, 13.40 — Анг
лийский язык. I 1-й год обуче
ния. 10,05 — Учащимся еПТУ, 
Обществоведение. 10.35, 11,40
— А. С. Пушкин «Дубров
ский», 5-й класс. 11.05 — «Ма
мина школа»; 12.10 — «Блуд
ный сын». Художественный 
фильм. 14.10 — Новости. 14.20 
— Страницы истории. «За на
ми Москва».

С 15.15 до 17.30 — Перерыв. 
.ТОМСК

17.30 — Телефильм. 
МОСКВА 

18,05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — К 70-летию Велико-шпрс». la.uu — «утверждая ю .ю  — л уи-летию ыелико- 
трезвость». Передача 4-я. 19.15 го Октября. Кировский район. — 1QA? _ 19.ЛЛ —•«Содружество». 19.45 — 
«Место встречи изменить нель
зя». 4-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор 
рестройки». 21.45 — «М<
встречи изменить нельзя». _ ..  
серия. 23.15 — «Сегодня в ми
ре». 23.30 — «С тобой, стра-

пе-
[есто

5-я

19.00 
19.20 
теля.

20.00 -  
малыши!»

20.15 —

«События недели». 
К Дню машннострои-

МОСКВА
- «Спокойной ночи. 

ТОМСК
«Край родной».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Вечно юн старый
вальс». Концерт. 22.35 — Ку
бок СССР по боксу. Полуфи
нал. Передача из Хабаровска. 
00.10 — «Ты там никогда не 
был». Документальный теле- 
*ильм. 00.20 — Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчи
ны. «Жальгирис» — «ВЭФ».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Шахматная Школа». 18.45 -г 
О переходе на зимнее время. 
19.00 — «Сельский час». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Концерт народного 
артиста РСФСР Ю. Марусина.

с л е д у ю щ и й  н о м е р
ГАЗЕТЫ в ы й д е т  26 СЕН- 
ТЯ&РЯ.

Зам, редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

НАШ  А Д Р Е С  -------
------------------ и  Т Е Л Е «Р О Н Ы .

B34BS0, 

Твиси, ГСП. 

пр. Фрунээ, 103/1

niwtjretwi рмаитора —

Зэмэститэяи рэдаитора —
1-oe-S2, 1-37-05 
Отвэтстоэнный сэирэтарь * 
1-32-34
Сэнрэтариат V- 
1-46-20
Отжал партийной жизни —  
1-28-6S. 1-28-42.

Отдел пропаганды —
1 -^ 3 1 , 1-48-85

Отдал промышлонности —  
1-М-86, 1-27-88

Отдал иафтегаолотии и стро- 
итольетаа —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1-4а-75, 1-44-60. 1-48-48

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Дворец зрелищ 
и спорта

24 сентября. «Сюрприз Аф
родиты» —  19.

ВИДЕОТЕКА
24-^25 сентября. Мультсбор- 

ник «Ну, погоди!» —  10-20, 
«Ноаые амазонки» —  12, 14,
16, 18. 20.

Кино

-  9. «Са-
-  11. «На
-  13, 15.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНАа

24 сентября. «Мой Дом — театр» — 9, 11, 13, 15. 17, 19. 
21.

25 сентября. Общественный 
просмотр фильмов. «Оглашению на подлежит» рабряные струны» оираииа Парижа»
17.' 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
24 сентября. «Двое на острова слое» — 9, 10.50, 12-40, 

14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.«Тридцать три» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,20-20, 
22. «Плотина», «Я вам на скажу за всю Одессу», «Госпожа Тундра» — 9. 10-10, 11-20,
12-30, 13-40. 14-50, 16. 18-10,
19- 20, 20-30.

25 сентября. «Двое на острова слез» — 9, 10-50, 12-40, 
14L30. 18-20. 18.10, 20, 21-50.«Стрелы Робина Гуда» — 8-40,
10- 20, 12, 13-40, 16-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «Плотина», «Я вам на скажу за всю Одессу», «Госпожа Тундра» — 9. 10-10,
11- 20. 12-30. 13.40, 14-50, 18.
18'-10, 19-20, 20-30.

«ОКТЯВРЬа
24 сентября. «Двое на ост* рова слез» — 9, 10-50, 12-40, 

14-30, 16-20, 18-10. Программа 
«Проза Ремарка в кинемато
графе США». «ЖиВнь взаймы»
— 20, 21.40. «Тридцать три»
— 8-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19-40, 21-30. «Маленькие про- назниии» — 10-30.

25 сентября. «Двое на острова слез» — 9. «В распутицу* (две серии) — 11. 14, 17. 
Программа ;«Проза Ремарка 
в кинематографе США». «На западном фронта баз параман»
— 20, 21-50. «В джаза только давушки» — 8-40, 12-10, 14,
16. 17-50, 19-40, 21-30. Мульт- 
сборник «Ну, погоди!» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
24 сентября. «Посторонним вход разрашан» — 9, 11, 13. 

15. «Чалоаан со звазды» — 17,
19, 21.

25 сентября. Мультсбор-
ник «Чудеса техники» — 9, 
10**40, 12-20. «Посторонним вход раэрешен» — 14, 15-50. «Ангар-18» — 17-40, 19-40,
21- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 сентября. «Скромное оба. лние буржуазии» — 9, 10-40,

12- 20, 14, 18, 17-40, 19-20, 21. «На острив меча» —, 9, 10-40, 
12-20, 16. 17-40, 19-20, 21. «Баз сына на приходи!» — 14.

25 сентября. «Скромное обаяние буржуазии» — 9, 10-40, 
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21. «Сюрприз Афродиты» — 9, 
10-40, 12-20, 16. 17-40, 19-20,
21. «Маугли» — 14.

«СИБИРЯК»
24 сентября. «Золотые рога»

— 9-20. «Хочу быть счастливым» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

25 сентября. «Очень страш. нал история» — 9-20. «Жизнь так коротка» (две серии)— 11, 
13^30. 16. 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

24—25 сентября. «Золотая баба» — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

24 сентября. «Даойнии приходит на помощь» — 17, 19,
21.

25 сентября. «Рамбетино» —
17, 19, 21.

КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

24 сентября. «Ииоплаиатян-ИФА _ 17 10 01
25 сентября. ' Мультсбор- 

НИИ — 10-30, 15. «Иноплана- тянна» — 17, 19, 21.

УВАЖ АЕМЫ Е ТОМИЧИ 
И ГОСТИ

НАШЕГО ГОРОДА!
УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ  

КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА  
ПРИГЛАШ АЕТ -ВАС! В 
ГОРОДСКОЙ САД 7  
ОКТЯБРЯ Н А МАССО
ВОЕ ГУЛЯНЬЕ, посвящен
ное закрытию летнего сезо
на.

В программе праздника — 
выступление творческих 
коллективО'В, игровые про
граммы, спортивные сорев
нования, комплекс аттрак
ционов. Для молодежи— 
«Осенний бал». Начало 
праздника— в 12 часов.

Добро пожаловать!

Томский облсовет ВФСО 
«Динамо» ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР в платные группы 
ритмической ̂ гимнастики. 
Занятия проводятся ежед
невно, с 17 до 20 часов, 
кроме субботы и воскре
сенья, по адресу: пр. Лени
на, 42, областной совет 
«Динамо». Начало заня
т и й -1  октября.

Земельный участок по 
улице Ивана Черных меж
ду домами 109 н 111 отве
ден под строительство жи
лого дома. Просим всех 
владельцев металлических 
гаражей между домами 109 
и 111 и вдоль дороги уб
рать их до 5  октября 1987  
года.____________________________

В газету «Томская неде
ля» ошибочно дан номер
телефона расчетной службы

27 — 28 сентября
Малый концертный зал' 

(пр. Ленина, 75)
ВЕЧЕР

в о к а л ь н о -о р г а н н о й  МУЗЫКИ
Исполнители: заслуженная артистка РСФСР 

Татьяна СТЕРЛИНГ (вокал), г. Москва,
солист Латвийской филармонии 

Олыертс ЦИНТЫНЬШ (орган).
В программе— Бах, Гендель, Дельман, арИи из кантат 

и опер.
Начало— в 19 час. 30 мин.

Т Р У Л О У С Т Я О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ  

ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКАВТОТРАНС»; газоэлектро- 
ФвМщихов, плотников-бетонщинов, штукатурой-маляров, 
рабочих подсобного производства, ирДновщика крана 
КС-43в1, автокрановщика, слесарей по p tm om y  строк- 
тельной техники, столяров, бульдозеристов, каменщи
ков, мастеров на строительные объекты, прорабов, заве
дующего подсобным производством, секйтаря-машиянст- 
ну, инженера по снабжению.

е м у  переведено на новые тарифные ставки и долж
ностные оклады. Телефон для оправой 5-28-51.

В ТОМСКУЮ РАДИОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ 
ДОСААФ: старшего инженера по рёмонту и эксплуата
ции средств связи и ннструктора-мётоднета по спорту,
знающих азбуку Морзе; на сезонную работу—рабо
чих по обслуживанию котельной. Телефоны 2-61-66, 
2-42-58.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в.бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы—ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

ВО ВНОВЬ о т к р ы в а ю щ и й с я  у ч е б н о -к у р с о - 
вой КОМБИНАТ УПРАВЛЕкиЯ ТОРГОВЛИ И ОБ
ЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ: заведующего хозяйством, 
лаборанта, техничек, библиотекаря, Секретйря-ма- 
шинистку, знакомую с делопроизводством, а также 
учащихся для подготовки рабочих предприятий 
торговли и обп(ественного питания по- специальнос
тям: младший продавец продовольственных и непродб- 
вольственных товаров, повар III разряда, официант и 
бармен, кассир-О'Перационист предприятий розничной 
торговли, младший продавец непродовольственных това
ров (для работы на мелкорозничных торговых предприя
тиях). Срок обучения-'-от 3 до 11 месяцев.

Обращаться: г. Томск, пер. Сакко, 2, учебно-курсо
вой комбинат, в отделы кадров торгов, трестов, или пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18. Справ
ки по телефонам: 2-25-57, 2-23-66; 2-64-96

С 1 октября Начинаются занятия в народном универ
ситете охраны труда при Томском областном совете 
профсоюзов.

В университет принимаются инженерно-техническйе 
работники, занимающиеся по долгу службы вопросами 
охраны труда, и профсоюзный актив.

В программе обучения:
в о п ^ ы  организации работ по охране труда в от

раслях народного хозяйства:
освоение современных методов и средств борьбы с 

основными вредными и опасными производстЬенньши 
факторами.

Занятия проводятся во второй и четвертый вторники 
каждого месяца с 17 до 19 часов в комнате № 2 здания 
облсовпрофа по пр. Ленина, 55.

За справками обращаться по телефону 3-49-80 или 
3-24-78.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ ПРИ ПОЛЬЗОВАНИИ
ГАЗОМ!

Во избежание несчастных случаев, соблюдайте следу
ющие правила:

прежде чем зажечь газовую плиту, проветрите по
мещение кухни и убедитесь в том, что все краны на пли
те закрыты:

нельзя открывать краны горелки пр>ежде, чем к ней 
будет поднесена горящая спичка;

горение газа считается нормальным, если пламя го
релки спокойное, голубоватое или фиоле'!'овое:

духовой шкаф перед зажиганием проветрите путем 
попеременного открывания и закрывания дверцы в тече
ние 1— 1,5 мин. или оставьте его открытым на 15— 20 
мин.;

не оставляйте без присмотра зажженные горелки. При 
внезапном затухании пламени закрой)(е все краны и про-, 
ветрите помещение;

после подключения газового баллоне й плите необ
ходимо произвести проверку герметичности мест соеди
нения мыльной эмульсией (соединения баллона с редук
тором, редуктор, редуктора со шлангом);

не устраняйте самостоятельно неисправности в газо
вой плите, пригласите для этого слесаря-газовика по 
тел. 1-44-13. Ваша заявка будет вьшолнена на следу
ющий день;

при появлении запаха газа проветрите помещение, не 
зажигайте огня, не включайте и не выключайте электро
приборы, вызывайте аварийную бригаду по тел. 04;

при обмене или получении газифицированной' жилой 
площади, необходимо пройти перерегистрацию и полу
чить инструктаж всем членам семьи, кроме детей до
школьного возраста, по правилам пользования газовыми 
приборами. Инструктаж поводится в техкабинете треста 
«Томскгоргаз» по адресу: г. Томск, пр. Фрунзе, 170.
Тел. 1.41-66.

Дни и часы инструктажа: понедельник — с 18 до 20 
часов, среда, четверг — с 18 до 19 часов, пятница — с 
12 до 13 часов.

Трест «Томскгоргаз».

Отцел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел чкфориеции и 
тгльтуры  —  1.43-В1, 1-43.32 
Отдел советского строитоле- 
ства и быта —  1-36-S8, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-6S, 1-М-60, 1-38-В7 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

нормспондант вСобственный норрес 
Колпашеве —  36-35 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
р^^^об'ьявлений —

Администрация и обще
ственные организации ин
ститута «Томскгражданпро- 
ект» выражают глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру А. Н. Тишкевич 
по поводу смерти матери 

ГРОМАЦКОЯ 
Марин Никитичны.

' Коллективы аптечного 
управления' и аптечных 
учреждений выражают глу. 
бокое соболезнование ве
терану труда Н. В. Алько
вой по поводу смерти ма
тери

АЛЬКОБОИ
Барвары Тимофеевны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают 0 смерти

АВАКУМОВА 
Олега Борисовича, 

последовавшей 22 сентября.^

Томское предприятие 
Рособувьторга выражает 
глубокое соболезнование 
работнику предприятия 
М. И. Носовой по поводу 
смерти сына

САШН.

1
Областная
организация

журналистсиая 
-  1-2ВФ6

Типография иадателмтва «Красное знамя»
634659, г. Томси, ГСП, пр. Фрунзе, 163/1

Геаета печатается офсетным способом.
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